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Вчера в Томском Доме' 
ученых состоялось собрание 
коллектива Института опти
ки атмосферы Сибирского 
отделения Академии наук 
СССР, посвященное выдви
жению кандидатов в депута
ты Верховного Совета СССР 
по Томскому городскому из
бирательному округу №. 328. 
Собрание открыл секретарь 
партийной организации
М. Ф. Небольсин. Он предо
ставил слово ученому секре
тарю института, кандидату 
физико-математических наук 
В. А. Савельеву.

Весь советский народ, 
сказал, Б. А. Савельев, идет 
навстречу выборам .в выс
ший орган государственной 
власти в обстановке высоко
го трудового и политиче
ского подъема. Успехи, до
стигнутые накануне юбилея 
Ильича, советские люди 
стремятся закрепить и раз
вить дальше. Этому будет 
способствовать ударный 
труд в честь предстоящих 
выборов.

В Верховный Совет на
шей страны избираются са
мые достойные. Я предла
гаю, сказал Б. А. Савельев,

выдвинуть кандидатом в де
путаты Совета Союза Вер
ховного Совета СССР по 
нашему избирательному ок- 
ругу Генерального секрета
ря ЦК КПСС Леонида Ильи
ча Брежнева. Все мы знаем 
товарища Брежнева как вы
дающегося партийно'го и го
сударственного деятеля, 
верного ленинца.

На трибуне — замести
тель директора института, 
доктор технических наук 
Г. А. Месяц. Он горячо под
держивает кандидатуру
Л. И. Брежнева и предлага
ет также выдвинуть канди
датом в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР директора института, 
доктора физико-математиче
ских наук Владимира Евсе
евича Зуева. Выступающий 
сказал, что В. Е. Зуев яв
ляется талант.ливым ученым 
в области оптической спек
троскопии. Его работы из
вестны не только в Совет
ском Союзе, но и за рубе
жом. Это глубоко партий- . 
ный, принципиальный чело
век. Он сочетает плодотвор
ную научную работу с боль
шой общественной деятель
ностью. На ба.зе лаборато- 
рйи инфракрасных излуче

нии, которой руководил 
В. Е. Зуев, в 1969 году ор
ганизован Институт оптики 
атмосферы Сибирского отде
ления Академии наук СССР. 
Профессор Зуев стал дирек
тором первого в Томске 
академического института. 
Нет сомнения в том, сказал 
в заключение Г. А. Месяц, 
что Владимир Евсеевич 
будет достойным послан
цем томичей в Верховном 
Совете СССР.

Старший научный сотруд
ник института П. Н. Коха- 
ненко сказал, что знает 
В. Е. Зуева еще с тех лет, 
когда сразу после войны он 
был студентом Томского 
университета. ' После успеш
ного окончания аспирантуры 
вся его научно-педагогиче
ская деятельность связана 
с Томским университетом, 
Сибирским физико-техниче
ским институтом. Здесь Вла
димир Евсеевич вырос до 
доктора наук, профессора. 
П. Н. Коханенко поддержал 
кандидатуры Л. И. Брежне
ва и В. Е. Зуева.

Слово предоставляется 
старшей лаборантке инсти
тута С. И. Соколовой. Она 
говорит, что присоединяет 
свой голос к предыдущим

выступлениям и также под
держивает названные кан
дидатуры — Л. И. Брежне
ва и В. Е. Зуева.

Заведующий лаборатори
ей, кандидат физико-мате
матических наук С. Д. Тво- 
рогов сказал, что Л. И. 
Брежнев и В. Е. Зуев — до
стойные кандидаты в депу
таты верховного органа на
шей власти. Профессор 
В. Е. Зуев внес значитель
ный вклад в развитие нау
ки в Томске. Под его руко
водством в университете 
сформировался и получил 
известное признание науч
ный коллектив, работающий 
в области атмосферной оп
тики. Являясь директором 
молодого академического 
института, Владимир Евсе
евич отдает всю свою энер
гию его развитию.

Собрание коллектива Ин
ститута оптики атмосферы 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР едино
гласно приняло постановле
ние: выдвинуть кандидата
ми в депутаты Верховного 
Совета СССР по Томскому 
городскому избирательному 
округу № 328 по выборам в 
Совет Союза Л. И. БРЕЖ
НЕВА и В. Е, ЗУЕВА.

Эс^гда с партией
Завод измерительной ап

паратуры. Вчера здесь со
брались рабочие, инженеры, 
техники и служащие пред
приятия на собрание, по
священное выдвижению 
кандидатов ' в депута
ты Совета Союза Верховно
го Совета СССР по Томско
му городскому избиратель
ному округу № 328. На три
буне — ветеран завода 
Л. Б. Векслер.

— Коллектив завода, — 
говорит он, — встретил сто
летие родного Ильича но
выми производственными 
успехами. Завод награжден 
Ленинской юбилейной по
четной грамотой обкома 
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа, коллективу пре
доставлено право от
крыть праздничную колон
ну промышленных пред
приятий Ленинского района 
на первомайской демонстра
ции. Свыше пятисот тру
жеников завода награждено 
Ленинской юбилейной ме-

Объявление извещало; 
«Сегодня В'коллективе вы
движение кандидатов в де
путаты Верховного Совета 
СССР». Поэтому сразу пос
ле смены рабочие, инже
нерно-технические работни
ки, служащие дружно соб
рались в красном уголке 
Томской ТЭЦ.

Собрание открыл началь
ник ТЭЦ I В. А. Коровкин. 
Он предоставил слово В. Ф. 
Стрепетову, секретарю пар
тийной организации ТЭЦ.

— Коллектив нашего 
предприятия, — говорит 
В. Ф. Стрепетов, — собрал
ся, чтобы назвать кандида
тов в депутаты верховного 
органа власти. ■ Предлагаю 
выдвинуть кандидатом в де
путаты Верховного Совета 
СССР по Томскому сельско
му избирательному округу 
№ 329 по выборам в Совет 
Союза члена Политбюро ЦК 
КПСС. Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Николая Викторови
ча Подгорного. Советские 
люди знают его как видного 
государственного и полити
ческого деятеля, верного 
ленинца.

Затем слово взял маши
нист котла Н. П. Ткачев, 
член горкома партии;

— Я от всего сердца под
держиваю предложение пре
дыдущего оратора. Это мне
ние всего коллектива; Н. В. 
Подгорный достойно пред
ставляет интересы трудя
щихся в Верховном Совете 
СССР много лет. и мы счи
таем делом большой чести 
назвать его имя снова.

— Я хочу назвать еще 
одну кандидатуру, •— про
должал он. кандидатуру 
нашей молодой работницы 
Александры Антоновны Мо-

далью «За доблестный труд. 
В ознаменование 100-летия 
со дня рождения В. И. Ле
нина».

14 июня, продолжает 
Л. В. Векслер, состоятся 
выборы в Верховный Совет 
СССР. По всей стране идет 
выдвижение кандидатов, в 
депутаты. Советские люди 
называют имена самых до
стойных. Предлагаю от кол
лектива нашего завода вы
двинуть кандидатом в де
путаты Верховного Совета 
СССР Генерального секре
таря ЦК КПСС Леонида 
Ильича Брежнева.

Эти слова встречаются 
бурными аплодисментами.

Выступает начальник це
ха пластмасс А. Я. Богдан. 
Он горячо поддерживает 
кандидатуру Л. И. Брежне
ва и выдвигает кандидатом 
в депутаты профессора, док
тора физико-математических 
наук, директора Томского 
института оптики атмосфе

ры Сибирского отделения 
Академии наук СССР Вла
димира Евсеевича Зуева. 
Выступающий рассказыва
ет о жизненном пути В. Е. 
Зуева. Сын сибирского 
крестьянина, бывший забой
щик забайка.льской шахты 
стал ученым, руководите
лем научно-исследователь
ского института.

Секретарь комсомольской 
организации отдела техни
ческого контроля Вадим 
Пушкарев, заместитель
главного конструктора за
вода М. П. Рыжинская, вы
ступившие на собрании, за
явили, что они от души 
поддерживают выдвижение 
Леонида Ильича Брежнева 
и Владимира Евсеевича Зуе
ва в высший орган государ
ственной власти страны.

— Владимира Евсеевича 
Зуева, — сказала М. П. 
Рыжинская, — я хорошо 
знаю по университету, в ко
тором училась. Как член 
партбюро Сибирского физи

ко-технического института, 
он тогда часто бывал у 
на'с, первокурсников. Хоро
ш а  воспитатель, простой и 
отзывчивый ' человек. Не 
сомневаюсь, что он оправ
дает высокое доверие.

Монтажер сборочного це
ха комсомолка Любовь 
Ноль, поддержав предложе
ния товарищей, призвала 
рабочих завода встретить 
предстоящие выборы новы
ми успехами в труде.

Общее собрание рабочих, 
инженерно - технических ра
ботников и служащих заво
да измерительной аппара
туры единодушно постано
вило: выдвинуть кандидата
ми в депутаты Совета Сою
за Верховного Совета СССР 
по Томскому городскому из
бирательному округу № 328 
Генерального секретаря 
ПК КПСС Л. И. БРЕЖ
НЕВА и директора Институ
та оптики атмосферы Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР В. Е. ЗУЕ
ВА.

Избраны представители 
на окружное предвыборное 
совещание.

В обстановке единодушия
томский СЕЛЬСКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 329 ПО 
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розовой — ударницы ком
мунистического труда, элек
тросварщицы ремонтно-ме
ханического цеха ТЭЦ.

Выступающий рассказы
вает биографию работницы.

Александра Антоновна 
родилась в 1943 году в по
селке Стромилово Куйбы
шевской области, член 
ВЛКСМ, русская. Окончи
ла школу, затем техниче
ское училище. С 1967 года 
работает на Томской ТЭЦ. 
За короткий срок повысила 
свою квалификацию, сего
дня ей доверяют сложные 
задания, и она никогда не 
подводила коллектив. Моло
дая квалифицированная 
электросварщица охотно пе
редает свой опыт другим.

Слово предоставляется 
В. П. Алексееву, секретарю 
комитета ВЛКСМ. Горячо 
поддержав предложение вы
ступивших товарищей, он 
подчеркнул, что лицо А. А. 
Морозовой — это лицо ком
сомольской активистки. От
личительные черты работ
ницы — принципиальность, 
целеустремленность, скром
ность. Будучи избранной в 
комсомольское бюро цеха и 
комитет ВЛКСМ предприя
тия, она бралась за самые 
трудные дела. Эта молодая 
женщина — чудесный брга- 
низатор и умелый, воспита
тель. Учится без отрыва/ от, 
производства и сейчас за
канчивает Томский политех
нический институт.

— Александра Морозова

— наш рабочий кандидат, 
представитель нового поко
ления молодежи, — говорит 
В. П. Алексеев. — Мы ве
рим, что она будет достой
но представлять интересы 
народа в высшем органе 
власти страны. Для этого у 
нее есть все качества — 
широта кругозора, трудолю
бие, энтузиазм.

Эту же мысль — коллек
тив не ошибется, если рядом 
с Н. В. Подгорным назовет 
и имя А. А. Морозовой — 
высказал и начальник ТЭЦ 
В. А. Коровкин. Он сказал:

— Александра Антоновна
— это человек, который 
стремится жить для общест
ва. Опа отлично справляет
ся с обязанностями депута
та горсовета, немало делает 
для воспитания подростков 
на предприятии и в подшеф
ной школе. Что же касается 
ее авторитета в ремонтно
механическом цехе, то кол
лектив уже не раз подтвер
ждал этот авторитет. А. Мо
розова — ударница комму
нистического труда, не раз 
награждалась грамотами. А 
недавно на ее груди появи
лась юбилейная медаль «За 
доблестный труд. В ознаме
нование 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина».

Очень задушевно, с боль
шим уважением говорили о 
Морозовой А. А. электро- 
сварщица Г. В. Егоренкова 
и заместитель начальника 
ремонтно-механического це
ха М. А. Новинский. Запе

вала многих добрых дел в 
коллективе, чуткий и сер
дечный человек, работница, 
которая ежедневно доказы
вает, что такое настоящий 
хозяин производства, — та
кова в их оценке комсомол
ка Морозова.

Все выступающие едино
душно поддержали выдвину
тые кандидатуры. Собрание 
коллектива постановило:

На основании статьи 141 
Конституции СССР и ста
тей 57 и 58 «Положения о 
выборах в Верховный Совет 
СССР» выдвинуть кандида
тами в депутаты Верховного 
Совета СССР по Томскому 
сельскому избирательному 
округу № 329 по выборам в 
Совет Союза Н. В. ПОД
ГОРНОГО н А. А. МОРО
ЗОВУ.

Единство партии и наро
да. Новым проявлением это
го незыблемого принципа 
нашей жизни стал трудовой 
и политический подъем в 
дни подготовки и праздно
вания великого ленинского 
'юбилея. Торжество этого 
принципа — все наши побе
ды на пути к коммунизму. 
Одно из доказательств этого 
великого единства партии И 
народа — то, что и в ны
нешнюю избирательную 
кампанию рядом с именамтт 
выдающихся государствен
ных деятелей, руководите
лей Коммунистической пар
тии и Советского государ
ства называются имена ря
довых тружеников.

Цена 2 коп.

Успешно трудится в по
следнем году пятилетки 
бригада слесарей по ре
монту оборудования в цехе 
формовой и неформовой 
техники на Томском заводе 
резиновой обуви, которой 
руководит Сергей Никитич 
Курышов. Только за три 
месяца юбилейного года 
здесь выработано продук
ции сверх задания около 
30 тысяч рублей. За высо
кие показатели в труде кол
лективу цеха было присвое
но первое место по пред
приятию и звание «Цех 
коммунистического труда».

НА СНИМКЕ: передовая 
бригада слесарей С. Н. Ку- 
рышова.

Фото в. Ефименко,

Работники народного хозяйства! 

Повышайте технический уровень 

производства! Осуществляйте комплек

сную механизацию и автоматизацию!

Всемерно улучшайте качество продук
ции, снижайте ее себестоимость!

(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1970 года).
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Работники промышленно
сти Российской Федерации, 
соревнуясь за достойную 
встречу 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина, пе
ревыполнили план первого 
квартала 1970 года по 
реализации продукции и 
производству большинства 
важнейших Изделий, сооб
щает Центрадьное статисти
ческое управление РСФСР. 
Прирост промышленного 
производства’ по сравнению 
с первым кварталом прош
лого года составил 8,6 про
цента.

Квартальный план реали
зации продукции и произ
водства большинства важ
нейших изделий перевыпол
нили все промышленные ми
нистерства РСФСР и все

Ленинскую вахту- 
до конца пятилетки

с  большой радостью мы 
читали слова из доклада 
Л. И. Брежнева на торж.ёст- 
венном заседании ЦК КПСС, 
Верховного Совета СССР и 
Верховного Совета РСФСР 
о том, какой всенародный 
размах получило соревнова
ние за достойную встречу 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина. Ленинская 
трудовая вахта принесла 
немало успехов и нашему 
коллективу. За сто ударных 
дней выпущено приборов 
сверх плана на 350 тысяч 
рублей. Сейчас завод опере
жает задание пятилетки по 
реализации изделий на два 
с половиной месяца. Это ста
ло возможным благодаря 
массовому соревнованию, 
постоянной заботе об улуч
шении организации произ
водства.

За высокие показатели в 
социалистическом соревно
вании в честь юбилея Ильи
ча наш коллектив награж
ден Ленинской юбилейной 
почетной грамотой ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР, Совета 
Министров СССР и ВЦСПС. 
Все мы восприняли эту на
граду как наказ партии все
мерно повышать эффектив
ность общественного произ
водства и досрочно завер-

автономные республики, 
края и области, кроме Са
халинской области.

В первом квартале в Рос
сийской Федерации произве
дено 116 миллиардов кило
ватт-часов электроэнергии 
(электростанции общего 
пользования и блокстанции) 
— на 6,8 миллиарда кило
ватт-часов больше, чем за 
такой же период в прошлом 
году. Добыто: нефти — 68,4 
миллиона тонн (на 5,5 мил
лиона тонн больше), газа — 
21,5 миллиарда кубических 
метров (на 558 миллионов 
кубометров больше), угля—• 
88 миллионов тонн, (на 5 
миллионов тонн больше). 
Выплавлено 10,2 миллиона 
тонн чугуна (на 772 тысячи 
тонн больше) и 15,5 миллио
на тонн стали (на 1,1 мил

лиона тонн больше). Произ
ведено 6,2 миллиона тонн 
минеральных удобрений (в 
условных единицах), что на 
647 тысяч тонн больше, чем 
в первом квартале минув
шего года. Предприятия 
РСФСР выпустили: метал
лорежущих станков — 25,6 
тысячи штук, автомобилей
— 177,7 тысячи штук, трак
торов — 48 тысяч штук, 
зерноуборочных комбайнов
— 24,5 тысячи штук. Воз
росло производство цветных 
металлов, продуктов нефте
химии и нефтепереработки 
и многих других видов про
дукции

■увеличился выпуск това
ров народного потребления. 
Текстильные предприятия 
дали 1.244 миллиона квад
ратных метров :^лопчатобу- 
мажных тканей и 114 мил
лионов квадратных метров 
шерстяных. Больше, чем в 
первой четверти прошлого 
года, произведено кожаной 
обуви, радиоприемников и 
радиол, мебели, а также 
продуктов питания; мяса, 
рыбной и цельномолочной 
продукции, консервов, кон
дитерских товаров.

Повысились технико-эко
номические показатели ра
боты промышленности. Про
изводительность труда по

сравнению с первым кварта
лом прошлого года увеличи
лась на 7,9 процента. Вы
полнен план снижения себе
стоимости промышленной 
продукции и по росту накоп
лений. Прибыль в сопостави
мых ценах увеличилась на 
14 процентов.

Научно-исследовательски
ми институтами, проектно- 
конструкторскими. органи
зациями и промышленными 
предприятиями проводились 
работы по ускорению науч
но-технического прогресса. 
Осваивалось серийное Цроиз- 
водство новых видов машин, 
оборудования и материалов, 
внедрялась новая техноло
гия, продолжалась дальней
шая механизация и автома
тизация производственных 
процессов. В народное хо
зяйство за три месяца этого 
года внедрено свьппе 450 
тысяч изобретений и рацио
нализаторских предложений, 
что дает примерно 350 мил
лионов рублей годовой эко
номий.

Успешно выполнив план 
первого квартала 1970 года, 
сказано в сообщении ЦСУ 
РСФСР, работники промыш
ленности внесли достойный 
вклад в развитие экономики 
республики,

(ТАСС).

РЕАЛЬНОСТЬ НОВЫХ ЗАДАЧ
шить пятилетнюю програм
му.

Ленинское юбилейное со
ревнование вдохновило тру
дящихся смелее штурмовать 
новые рубежи, полнее ис
пользовать все производст
венные резервы. С этим на
строем мы будем работать 
и дальше, используя те но
вые формы борьбы за выс
шую производительность 
труда, которые родились на 
предприятии в дни ленин
ской вахты.

Одной из таких форм, по
зволивших вов.чечь в сорев
нование весь коллектив за
вода, был трудовой спор за 
право собрать юбилейный 
миллионный манометр с на
чала года. В' упорной борьбе 
честь собрать его завоевала 
бригада В. Губановой из пя
того цеха. Совсем немного 
отстала от нее бригада В. Го- 
родиловой.

В середине года с конвей
еров должен сойти 30-мил-, 
лионный манометр со дня 
основания завода. За право 
собрать его начали сорев
новаться заранее) и с каж
дым днем трудовой спор ста
новится все острее.

В дни всенародного
праздника, когда на заводе 
подводились итоги юбилей
ного соревнования, было

СОВЕЩАНИЕ ПО ВОПРОСАМ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА
В ЦК КПСС состоялось 

совещание руководящих 
работников партийных, со
ветских, сельскохозяйствен
ных и плановых органов 
областей, краев и автоном

ных республик РСФСР по 
вопросам выполнения реше
ний партии и правительст
ва о развитии животновод
ства, а также по вопросам 
завершения зимовки скота

единодушно принято реше
ние продолжить ударную 
трудовую вахту' до конца 
пятилетки.

Какие же цели мы ставим 
перед собой? Поддерживая 
обращение лучших пред
приятий страны, наш завод 
брал обязательство завер
шить пятилетнюю програм
му к 7 ноября 1970 года. 
Теперь мы видим, что’ если 
напряженно потрудиться, 
то можно пятилётний план 
выполнить к 10 октября. За 
оставшееся время будет вы
пущено и дано дополнитель
но приборов почти на 5 мил
лионов рублей.

Чтобы полнее предста
вить наш рост, напомню та
кие цифры: в начале пяти
летки за месяц мы собирали 
140 тысяч приборов, сейчас 
— 290 тысяч. Но у нас есть 
возможность еще больше 
увеличить производитель
ность труда за счет дальней
шего внедрения комплексной 
механизации, ускорения на
учно-технического прогрес
са.- Одна из центральных за
дач — внедрить в ближай
шее время автоматизиро
ванную систему управления 
производством.

Основа для успешной ра
боты в будущей пятилетке 
создается уже сейчас. Мы

и проведения весенне-лет
них сельскохозяйственных 
работ.

В работе совещания при
няли участие член Полит
бюро ЦК КПСС, Первый 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР

стремимся из всего многооб
разия, из всей цепи предсто
ящих задач выделить глав
ное звено — рост эффектив
ности, интенсивности обще
ственного прюизводства. В 
1971 году завод намечает 
выпустить продукции на 
23,5 миллиона рублей. Это 
в два с половиной раза боль
ше, чем было сделгшо в пер
вом году- ньшешней пяти
летки. К таким темпам роста 
производство нужно гото
вить уже сейчас. Мы все это 
понимаем и одной из своих 
основных задач считаем тех:̂  
ническую и организацион
ную подготовку к выполне
нию возрастающей произ
водственной ’ программы.

Г. МОГИЛЕВЧИКОВА, 
бригадир комсомольско- 
молодежной бригады це
ха №  5 манометрового 

завода.
Г. АФАНАСЬЕВА, 

елесарь-сборщица цеха 
№ 3,

В. ГРИНЬКОВ, 
старший мастер цеха 

№  2.
, Л. ЧЕРНОБАЕВА, 
слесарь - регулировщик 

цеха № 5.
М. БЕРДИЧЕВСКИИ, 

начальник производст
венно-диспетчерского от

дела.

Д. С. Полянский, член По
литбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
РСФСР Г. И. Воронов, сек
ретарь ЦК КПСС Ф. Д. Ку
лаков, а также руководите
ли ряда союзных и респуб
ликанских министерств и 
ведомств.ri. oaD -t/j/i-ucjijri/i oi'iA vnjonn c-nu icx  v ^ u o c ic i  iv in l i l l l j r p O B  В6Д 0М СТВ,

Над просторами полей 
властвует весна. Оттаяла 
почва, отзвенели, ручьи веш
них вод. Хозяйства южных 
районов вывели на поля аг
регаты для закрытия влаги, 
гракторные плуги. Весенние 
полевые работы . нынче на
чались на 20—25 дней рань
ше, чем в прошлом году.

КОЖЕВНИКОВО. Земле
дельцы колхозов имени XXI, 
XXII съездов КПСС и «За
веты Ленина» третий день 
ведут закрытие влаги на 
зяблевой пахоте. В колхозе 
имени XXII съезда КПСС 
начали весеннюю пахоту.

Вчера приступили к поле
вым работам инициаторы

областного соревнования 
земледельцев хлеборобы 
совхоза «Кожевниковский».

В хозяйствах Кожевни- 
ковского района произведено 
закрытие влаги на площади 
свыше 2.500 гектаров.

ЗЫРЯНСКОЕ. Начали ве
сеннюю пахоту трактористы 
колхоза имени Фрунзе. Бо

ронуют зябь в колхозе име
ни XXII съезда КПСС.

ШЕГАРКА. Вывели агре
гаты на прибивку влаги зем
ледельцы совхоза «Россия» 
и колхоза «Гигант».

АСИНО. Первыми здесь 
начали полевые работы кол
хозы имени Ленина и имени 
Кирова. На полях действу
ют агрегаты по прибивке 
влаги. Трактористы готовят
ся широким фронтом раз
вернуть весеннюю пахоту.
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Нина Дьячкова. Н. П. Никифоров.

М отор остр ои тел и
Фоторепоршаж

Своеобразие штамповочного 
цеха в том, что пульс его ра
боты слышен всякому. Четкий 
ритм отбивают могучие прес
сы, будто oтщeлкивaet гигант
ский хронометр, фиксируя ко
личество деталей, получаемых 
с каждым ударом. Сорок пять 
—  пятьдесят тысяч комплектов 
заготовок для статора и рото
ра дают штамповщики еже
дневно. Этот участок —  основ
ной поставщик, для завода, и 
чем скорее его пульс, тем луч
ше.

Конструкторы Я. Гуревич, 
В. Водопьянов и В, Субботин 
разработали приспособление 
для автоматической подачи 
ленты в штампы. Производи
тельность механизма повыси
лась в два раза, хотя скорость 
ударов осталась прежней. Так 
появился второй ритм цеха, 
уже не фиксируемый привыч
ным пульсом. Ритм, обуслов

ленный инженерным решени
ем проблемы.

Николай Петрович Никифо
ров — V слесарь-наладчик. Он 
переоборудовал два пресса на 
новые режимы, сейчас отлажи
вает третий. Кадровый рабо
чий, умеющий с первого зна
комства распознавать все до
стоинства и недостатки нового 
механизма, очень высоко оце
нил работу заводских конст
рукторов. А для инженеров 
нет большего удовлетворения, 
чем то, когда рабочие увлече
ны их идеей.

Открь1Тие и использование 
резервов —  вот главное в со
ревновании. В обмоточном це
хе № 5 уже в первом кварта
ле производительность труда 
поднялась на семь процентов, 
А ведь достигнуть этот показа
тель цех планировал только к 
концу года. Три тысячи во
семьсот статоров изготовили

обмотчицы сверх плана, это 
сэкономленных почти два ра
бочих дня.

Бригадир Нина Дьячкова ру
ководит одной из лучших ком
сомольских бригад на обмотке. 
По этому коллективу равня
ются другие.

Рождение электродвигателя 
идет во всех цехах завода. И 
только здесь, на конвейере 
сборки, встает на свое место 
каждая деталь, и, словно поды
тоживая общий труд, завора
чиваются последние гайки. 
Слесари Михаил Кинев и 
Виктор Гушул дневную нор

му выполняют на 135 процен
тов. Работают они слаженно и 
четко. Одйн за другим соскаль
зывают с конвейера моторы, 
собранные их руками.

Э. СТОЙЛОВ.
Завод «Сибэлектромотор».

Фото автора.
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М. Кинев В. Гушул

Ленинские народные
Ленинскую народную 

школу, которой руководит 
мастер участка намазки 
Л. С. Гуцеленко, посещает 
14 человек. Регулярно два 
раза в месяц, по понедель
никам, собираются девчата 
на занятия.

— Кто желает выступить? 
— спрашивает Леонтина 
Станиславовна.

Встают Люда Коробова 
или Валя Фомина, Нина 
Кулагина или Люда Сави
ных и рассказывают об эта
пах жизни и деятельности 
В. И. Лешша. Причем они 
не просто вспоминают, о чем 
рассказывал пропагандист 
па прошлом занятии. Каж
дое выступление — итог 
серьезной работы с литера
турой о вожде: воспомина
ниями современников, био
графией Владимира Ильича, 
историей Коммунистичесь’ой 
партии. Слушатели проявля
ют к занятиям большой ин
терес, с удовольствием слу
шают • своих товарищей и 
пропагандиста. Многие за 
это время нашли дорогу в 
библиотеку, стали постоян
ными читателями.

В школе этого же галош
но-сборочного цеха, где про
пагандистом начальник уча
стка упаковки К. Г. Шкаден- 
кова, состав слушателей 
другой. Здесь вместе с мо
лодыми, недавно пришедши
ми на завод работницами, 
занимаются женщины, стаж 
которых исчисляется ' деся

тью-пятнадцатью годами. Но 
и те, и другие одинаково 
серьезно относятся к заня
тиям. За все время учебы 
не было ни одного случая 
непосещения без уважитель
ной причины.

Пропагандисты обеих школ 
сумели прнвпть слушателям 
вкус к занятиям. Их расска
зы о жизни В. И. Ленина, о 
его революционной деятель
ности, о претворении в 
жизнь заветов вождя глубо
ки по содержанию и инте
ресны по форме. При изуче
нии темы: «В. И. Ленин о 
социалистическом соревно
вании и коммунистическом 
отпошепип к труду» слуша
тели прочитали работу 
В. И. Ленина «Великий по
чин», проанализировали ход 
соревиовапня в цехе и на 
заводе.

Год занятий в лешшских 
народных школах очень мно
го дал рабочим. Как прави
ло, слушатели этих школ — 
самые дисциплинированные 
рабочие, активные участники 
общественной atiiaim.

Идея создания лешшских 
народных школ на заводе, 
'(’де всегда был богатый опыт 
массовой пропагандистской 
работы, зрела давно. Еще 
несколько лет назад для 
беспартийных рабочих здесь 
были созданы школы комму
нистического труда. В про
грамму этих школ входилй 
экономические темы: произ
водительность труда, себе

стоимость, борьба за каче
ство. В свое время они сы
грали положительную' роль. 
Ленинский год партийной 
учебы подсказал новую 
форму политической учебы 
для беспартийных рабочих
— ленинские народные шко
лы. Эта форма полностью 
себя оправдала.

Главное внимание при ор
ганизации школ партийный 
комитет завода уделил под
бору пропагандистов. Боль
шинство руководителей школ
— люди, имеющие опыт 
пропагандистской работы, 
бригадиры, мастера, началь
ники смен и цехов. Боль
шинство из них творчески 
подходит к своему поруче
нию. Хорошо работали в те
чение этого учебного года 
ленинские народные школы, 
которыми руководили В. Д. 
Альтепгов в электромехани
ческом цехе, комсомолка 
В. Волячкина —■ в цехе фор
мовой II пеформовой техни
ки, Л. Н. Пугачева — в га- 
лопшо-сОорочпом цехе.

На заводе—30 ленинских 
народных школ, в которых 
занимается более 500 рабо
чих. На предприятии дейст
вует четкая система контро
ля за работой школ и помо
щи пропагандистам. Еще с 
осени партком составил план 
семинаров для руководите
лей школ. Два раза в месяц 
пропагандисты собираются 
вместе, получают квалифи
цированные рекомендации.

методические указанйя, де
лятся опытом.

. Существует на заводе ме
тодический совет в составе 
17 человек, которым руко
водит член парткома . Н. А. 
Егорова. В него входят опыт
ные пропагандисты, завод
ские специалисты. Члены 
методического совета регу
лярно посещают занятия, по
могают пропагандистам'в их 
организацшГ и проведении.

Галина Шепелева — моло
дой пропагандист. Она руко
водит ленинской наррдной 
школой в цехе формовой и 
неформовой техники. На од
но из занятий («В. И. Ленин' 
во главе обороны страны») 
пришел член методиче
ского совета Н. М. Вью
ков. Участник гражданской 
войны, опытный пропаган
дист, он нарисовал слушате
лям живую картину тех да
леких героических лет, ярко 
раскрыл роль В. И. Ленина 
в обороне страны в годы ин
тервенции. Слушатели долго 
не отпускали Н .' М. Вьюко- 
ва, рассматривали сохранив
шийся с тех времен экземп
ляр газеты «Боевая правда», 
задавали вопросы. Это был 
наглядный урок для молодо
го пропагандиста, как заин
тересовать слушателей, за
ставить злободневно звучать 
рассказ о прошлом. Николай 
Михайлович часто делится с 
молодыми и начинающими 
руководителями ленинских 
народных школ своим бога
тым пропагандистским опы-’

том. Он посещает занятия, 
проводит их разбор, дает со
веты.

Большое внимание работе 
ленинских народных школ 
уделяют начальники цехов и 
секретари цеховых партий
ных организаций. На всех 
участках, во всех сменах це
ха формовой и неформовой 
техники созданы такие шко
лы. Секретарь партийной 
организации этого цеха 
Н. А. Троцкая сама руково
дит одной из них.

. Следят за графиком про
ведения занятий, постоянно 
интересуются работой ле
нинских народных школ на
чальник галошно-сборочного 
цеха Л. В. Лазарева и сек
ретарь партийного бюро 
К. В. Шкуратова. Ни в од
ной из восьми школ цеха ни
когда не было срывов, заня
тия проходят с большой ак
тивностью.

Партийный комитет завода 
несколько раз в нынешнем 
учебном году на своих засе
даниях обсуждал вопрос о 
том, как беспартийные рабо
чие повышают свой полити
ческий уровень, заслушивал 
отчеты пропагандистов, а 
также секретарей цеховых 
партийных организаций и на
чальников цехов о работе 
народных школ.

Ленинские народные шко
лы стали на заводе центром 
политического влияния на 
беспартийных рабочих.

В. ЯКУШЕВ.
Завод резиновой обуви.

В П А М Я Т Ь  
О В О Ж Д Е

В рабочем поселке Самусь- 
ской ремонтно-эксплуатацион
ной базы флота, у Дома куль
туры речников в дни ленин
ских юбилейных торжеств от
крыт памятник основателю 
Коммунистической партии и 
первого в мире социалистиче
ского государства В. И. Лени
ну.

Открытие - памятника вели
кому вождю состоялось на мно
голюдном митинге трудящихся 
Самусьской РЭБ. К подножию 
памятника были возложены
цветы.

М. ПАИГИН.

По следам наших 
'выступлений
.слово СКАЗАНО. 
О Ч Е Р Е Д Ь -З А  ДЕЛОМ

В нашей газете 22 марта 
была напечатана статья «У 
семи нянек дитя... без шко
лы». В ней рассказывалось о 
затянувшемся строительстве 
Тогурской средней школы. 
Назывались виновники — 
трест «Томлесстрой» и ком
бинат «Томлес». На днях в 
редакцию пришли ответы на 
критическое выступление. 
Руководители комбината 
«Томлес» заверяют, что в 
этом году Нарымская сплав
ная контора выделит из соб
ственных средств деньги на 
достройку насосной станции. 
Исполнителем работ будет 
СУ-23, с которым уже за
ключен договор.

Управляющий» трестом 
«Томлесстрой» И. С. Зайцев 
сообщает, что трест и СУ-23 
разработали сетевой график 
выполнения всех работ. Сда
ча школы в эксплуатацию по 
графику рассчитана к 1 де
кабря этого года. Материалы 
будут доставлены в Колпа- 
шево с открытием навига
ции.

ССЛБДОВАН! b'i»'  ̂ * "

продолжаются v r »
* , sS

На площади Революции 
стоит большое здание, в ко
тором уже более 40 лет на
ходится старейший в Сиби
ри физико-технический ин
ститут — СФТИ, основан
ный в 1928 году по инициа
тиве академика В. Д. Кузне
цова. За эти годы СФТИ 
благодаря фундаментальным 
исследованиям стал всемир
но известным центром физн- 
ческих исследований.

Год назад на общем соЙ- 
рашш были приняты юби-

два исследования. Об одном 
из них газета уже писала. 
Это морозоустойчивая
сталь. Применение 6е на 
Тракторах, машинах и ме.ха- 
низмах уже дало экономию 
более миллиона рублей. 
Группа кибернетиков под 
руководством профессора 
Г. А. Медведева разработала 
систему применения стати
стических методов для про
гнозирования запасов  ̂нефти^ 
II 'Йза. Раньше'''" геф5|)изнчё-:"| 
ские данные обрабатывались'

лейные обязательства. Соб
ранию предшествовало все
общее обсуждение обяза
тельств коллективами отде
лов, лабораторий, мастер
ских. В обсуждение включи
лись и известные ученые — 
профессора Н. А. Прилежае
ва, А. Б. Сапожников, В. Н. 
Кессених, М. Л. Большани- 
иа и другие, и представите
ли повой плеяды ученых-фи- 
зиков — профессора В. Н. 
Детннко, В. Е. Панин, А. Д. 
Закревский, .Г. А. Медведев, 
доценты Ф. П. Тарасенко, 
А. П. Вяткин, аспиранты, 
лаборанты, рабочие мастер
ских.

Итоги выполнения юби
лейных обязательств выра
жают напряженный ритм ра
боты коллектива института. 
Вот некоторые цифры: пере
выполнение обязательства 
по нсследоваппям хоздо
говорной тематики состави
ло более 150 тысяч рублей, 
вместо двух сборников тру
дов СФТИ сданы в печать 
пять, вместо 375 научных 
статей подготовлено 465, 
представлено к защите пять 
докторских и ’ тридцать кан
дидатских диссертаций, 
внедрены в производство

вручную, теперь это можно 
-будет делать ий''"'511тфровой
вычислительной машине. 
Эта система, кстати, разра
ботанная в сотрудничестве 
с томскими нефтеразведчи- 
ками, позволит сократить 
затраты на обработку дан
ных по времени почти в два 
раза и повысить вероятность 
правильной оценки более 
чем на шестнадцать процен
тов.

Познакомимся с группой 
мэталлофизнческой лабора
тории, научным руководите
лем которой яв.ляется за
ведующий кафедрой экспе
риментальной физики уни
верситета В. П. Фадин. 
Здесь работает небольшой, 
но друшпьп! коллектив, за
нимавший ие раз одно из 
первых мест в институтском 
соревновании. К юбилею 
группа подошла с хорошими 
успехами: защищена доктор
ская диссертация В. П. Фа
диным, представлены к за
щите две кандидатские.

Основное направление на
учных исследований груп
пы — изучение электронной 
структуры металлических 
сплавов из никеля, кобаль
та, железа и ряда других

металлов. Сплавы, над кото
рыми работает лаборатория, 
еще шшем не изучались. По
этому даже изготовление 
образцов для исследований 
сопряжено с большими труд
ностями. Для испытаний 
нужны тонкие образцы, про
катать которые из болванок 
очень трудно. При малей
шей неточности, неосторож
ности прокат разрушался, и 
приходилось начинать сна
чала. Сотрудники лаборато
рии В. В. Пружинский, 
В. М. Жукова, Г. А. Рябыш- 
кпн после долгих поисков 
подобрали режимы термиче
ской и механической обра
ботки.

Второй трудностью, с ко
торой пришлось встретиться , 
мсталлофизикам, была
сложность измерения очень 
малых величин некоторых 
физических характеристик. 
Потребовалось более года 
кропотливой работы, преж
де чем появились некоторые 
сдвиги. Несколько раз приш
лось менять схемы электри
ческих цепей очень ■ с.лож- 
ных устройств, ■ подбирать 
наиболее оптимальные типы 
гальванометров, источников 
питания.

Нужно сказать и о боль
шой работе аспиранта 
А. Хон, который с больши
ми трудностями получил 
ряд систем, весьма сложных 
уравнений равновесия. Про

веденные исследования поз
волили ■ по-новому тракто
вать природу некоторых 
процессов в тройных спла
вах.

Один этап закончился, но‘ 
в ходе работы появились но
вые проблемы, исследования 
над которыми продолжают
ся.

Творческая ударная рабо
та, преодоление трудностей 
были характерны не только 
для этой лаборатории, но и 
для всех отделов и лабора
торий института. Удачное 
сочетание мудрости зрелых 
ученых и задора молодых 
обеспечило успех исследова
тельских работ.

Сейчас у института хоро
шие перспективы: в блнжай- 
шеё время вступит в строй 
новый лабораторный корпус, 
оборудованный по последне
му слову техники. Он позво
лит во много раз увеличить 
объем II качество исследова» 
ний но различным вопросам 
современной физики.

П. КОНДРАТЬЕВ, 
научный сотрудник Си
бирского физико-техни

ческого института.

НА СНИМКЕ: —  в лабо
ратории полупроводников 
(справа налево): директор
СФТИ М. А. Кривов, доцент 
Л. Г. Лаврентьева и заведу
ющий лабораторией А. П. 
Вяткин за обсуждением ре» 
зультатов эксперимента.

З Е М Л Я , П О Г О Д А ., У Р О Я С А .
Земледельцы нашей обла

сти располагают большими 
резервами для того, чтобы в 
нынешнем юбилейном году 
получить хороший урожай с 
каждого гектара пашни. 
Увеличился машинно-трак
торный парк, пополнился от
ряд механизаторов, все ме
ханизаторы прошли соот- 
ве.тствующую переподготов
ку. Колхозы -И совхозы име
ют нынче больше органиче
ских и минеральных удобре
ний. Благоприятно склады
ваются и погодные условия. 
По прогнозам предполагает
ся, что весна и первая поло
вина лета будут благоприят
ными для большинства сель
скохозяйственных культур. 
Осадков и тепла ожидается 
в пределах нормы, по всей 
вероятности, не предпола- 
гаётся интенсивных волн хо
лода.

По инициативе земледель
цев совхоза «Кожевников- 
ский» развернулось социа
листическое соревнование 
механизированных бригад за 
высокую культуру земледе
лия, за то, чтобы провести 
весенний сев высококачест
венно, в лучшие агротехни
ческие сроки.

Полевые работы уже на
чались. Наземными орудия
ми и авиацией произведена

подкормка озимых посевов 
минеральными удобрениями 
на площади около десяти ты
сяч гектаров, ведется под
кормка многолетних трав и 
лугов. Как только подсохнут 
взлетные площадки, сельско
хозяйственная авиация бо
лее активно подключится в 
работу по внесению мине
ральных удобрений. Хозяйст
ва южных районов приступи
ли к закрытию влаги ' п ве
сенней пахоте.

Вступая в весенний сев, 
руководители и специалисты 
хозяйств, отделений, бригад 
ц звеньев, все механизаторы 
должны еще раз проанали
зировать ошибки и недостат
ки прошлого года, разрабо
тать и применить комплекс 
агромероприятнй с учетом 
складывающихся погодных 
условий II конкретной*обста
новки в каждом хозяйстве.

Надо иметь в виду, что в 
нынешнюю весну увеличи
вается объем полевых работ. 
Хозяйствам предстоит про- 

, извести вспашку на площа
ди почти 90 тысяч гектаров, 
особенно много весновспаш
ки в хозяйствах северных 
районов.

Учитывая особенности ны
нешней весны, мы считаем 
необходимым высказать не
которые рекомендации, ука

зать основные агротехниче
ские мероприятия при про
ведении весенних полевых 
работ.

Особое внимание необхо
димо уделить освоению сево
оборотов и размещению 
культур по лучшим предше
ственникам. Будем прямо 
говорить: крайне слабое ос
воение севооборотов являет
ся серьезным препятствием 
в повышении культуры зем
леделия. В ряде хозяйств 
введенные севообороты ча
сто нарушаются в ходе ве
сеннего сева, ломается схема 
размещения культур. А это 
наносит большой ущерб. 
Опытами Томской областной 
сельскохозяйственной опыт
ной станции установлено, 
что бессменный или повтор
ный посев любой культуры 
приводит к заметному сии- 
жеппю урожайности. По дан
ным станции,' только - один 
повторный посев пшеницы 
на полтях, где ранее высева
лась пшеница, снизил уро
жай за 1963—1969 годы от
1,3 до 7,2 центнера с гекта
ра, а при трехкратном посе
ве пшеницы по пшенице за 
эти же годы урожай снизил
ся на 10,7 центнера с гекта
ра.

Лучшими предшественни
ками яровой пшеницы в на

шей области являются: мно
голетние травы первого и 
второго года пользования 
(клевер на сено), оборот 
пласта многолетних трав 
(лен по клеверу), горох, ози
мая рожь (рожь по чистому 
удобренному пару) и про
пашные. Прибавка урожая 
пшеницы в опытах Томской 
сельскохозяйственной стан
ции за 15 лет только от сме
ны предшественника соста
вила от 2,98 до 10,1 центне
ра с гектара.

Особое вштмаггае должно 
быть уделено размещению 
посева клевера и других 
многолетних трав, так как 
только при правильном воз- 
дсльшанш! II размещении 
многолетних трав можно ус
пешно освоить севооборот и 
обеспечить высокую его про
дуктивность. Клевер являет
ся важным атротехпическпм 
фоном, создает высокое пло
дородие почвы на всю рота
цию севооборота. В плане 
освоения севооборота и раз
мещения культур по луч
шим предшественникам сле
дует предусмотреть замену 
выпавших клеверов посева 
прошлых лет, произвести по
сев клевера на этих полях 
нынешней весной с тем, что
бы использовать .эти площа
ди в 1971 году на сено или

семена. Если не сделать 
этого, то установленное че
редование культур будет на
рушено и освоение севообо
рота затянется еще на одну 
ротацию.

Обработка почвы. Почва 
весной при ее обработке рез
ко изменяет свои физиче
ские и водно-воздушные 
свойства. Поэтому очень 
важно весновспашку прове
сти в пору, так сказать, хо
рошей спелости почвы. Из
лишне влажная шш пересох
шая почва при ее обработке 
создает крайне неблагопри
ятные физические свойства: 
в первом случае нельзя по
лучить достаточно полного 
и равномерного рыхления, 
происходит разрушение мел
кокомковатой структуры, во 
втором случае неизбежно 
распыление почвы, большая 
потеря воды и образование 
больших глыб. То и другое 
приведет к резкому сниже
нию урожайности.

На какую глубину пахать 
весной? Есть вполне убеди
тельные данные опытов, ко
торые указывают, что глубо
кая весенняя вспашка ие 
эффективна, она чаще всего 
снижает урожай большин
ства культур. Объясняется 
это тем обстоятельством.

что нижние горизонты па
хотного слоя, находясь в 
течение года в анаэробных 
условиях, без достаточного 
доступа воздуха, и слабой 
активности полезных поч
венных микроорганизмов, 
теряют эффективное плодо
родие. Поэтому вывернутые 
весной, накануне посева на 
поверхность нижние горизон
ты обедняют почву, задер
живают рост растений и 
снижают урожай. Вот поче
му глубина весновспашки 
под зерновые, технические и 
кормовые культуры должна 
быть несколько меньше по 
сравнению с зяблевой пахо
той.

Свежевспаханная почва 
всегда имеет повышенную 
рыхлость (пористость), зна
чительно выше оптимальной 
плотности, необходимой для 
активного роста растений. 
Это вызывает необходи
мость уплотнения ее прика- 
тывапием тяжелыми водона
ливными или кольчатыми 
катками. Очень эффективно, 
предпосевное прпкатыванпе 
весповспашк'и под леи, кле
вер, к'укурузу II зерновые.

Для лучшего крошения 
почвы до мелкокомковатого 
состояния и предупрежде
ния пересыхания крупных

комьев земли вспашку надо 
проводит^ в , агрегате с бо
ронами и не допускать раз
рыва между вспашкой и 
последующей обработкой. 
Невспаханные осенью поля, 
предназначенные под позд
ние культуры, лучще всего 
пролущить в два следа дис
ковым лущильником, а не
сколько позже провести вес
новспашку.

Предпосевная обработка 
зяби должна , преследовать 
создание рыхлого, мелкоком
коватого состояния почвы на 
небольшую, глубину — на 
6—8 сант'нметров. На уча
стках с неглубокой, но с хо
рошей разделкой почвы до 
мелкокомковатого состояния 
следует широко применять 
выравнивание почвы воло
кушами.

Возникает вопрос: какому 
виду орудия предпосевной 
обработки почвы следует 
дать предпочтение? В пашей 
области в основном распро
странен дисковый лущиль
ник. Это орудие зарекомен
довало себя с положитель
ной стороны и должно при
меняться во всех зонах и 
хозяйствах, нашей области. 
Однако ие следует противо
поставлять его другим видам 
орудий предпосевной обра
ботки почвы — культивато
рам с экстирпатрорными и 
пр5'жинными лапами. Сле
дует лишь сказать, что пос
ледние предпочтительнее

применять в более ранние 
сроки обработки почвь) и под 
культуры, требующие глубо
кого предпосевного рыхле
ния.

Применение удобрений.
Очень важно использовать 
удобрения более рациональ
но и с ■■ наибольшей эффек
тивностью, применять их с 
учетом почвенно-климатиче
ских условий и биологиче
ских особенностей возделы
ваемых культур.

Наиболее высокий удель
ный вес в производстве 
продуктов земледелия в на
шей области падает на юж
ную зону, в которую входят 
районы: Асиновский, Кожев- 
ннковский, Шегарский, Зы
рянский, Первомайский и 
Томский. В этой зоне гос
подствуют темно-серые, се
рые оподзоленные почвы и 
выщелоченные черноземы. 
Эти почвы в сравнении со 
светло-серыми и дерново- 
г),одзолисть1ми более богаты 
всеми основными элемента
ми питания растений. Тем не 
менее эффективность при
менения удобрений на этих 
почвах очень высокая.

Особенно эффективным 
удобрением на черноземах 
являются фосфорные удоб
рения. Фосфорные удобре
ния также дают хорошую 
прибавку урожая и на се
рых, светло-серых и дерно
во-подзолистых почвах. По 
этому этот вид удобрений

i i
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КАК РАСТИ 
ПТИЦЕСОВХОЗУ

c o o B u i e H i K i
из-за р и Б е ж а

Продукция нашего птице
водческого совхоза «Колпа- 
шевский» предназначается в 
основном для нефтеразвед- 
чиков и работников лесной 
промышленности севера об
ласти. Сейчас, например, 
около 80 процентов ее идет 
Б  Стрежевое, а спрос все 
уве.пичивается. Согласно пя
тилетнему П1Дану, мы дЛтжны 
были произвести нынче 32 
тонны куриного мяса. Одна
ко поставлена новая задача 
— произвести и продать 115 
тонн мяса. Вызвано это ‘Ус
коренными темпами разви
тия нефтедобывающей про
мышленности в Западной 
Сибири.

Обсуждая письмо ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР. ЦК ВЛКСМ и 
ВЦСПС ко всем трудящимся 
страны, мы пришли к выво
ду, что возможности нашего 
хозяйства используются дав
лено не полностью. На мой 
ВЗГЛЯД , трест «Птицепром» 
допускает ошибку, сдержи
вая развитие птицесовхоза 
«Колпашевский». Для рез
кого увеличения производст
ва яиц и куриного мяса со
оружается й Тугане крупная 
птицефабрика. Однако отда
чу Туганская птицефабрика 
даст еше не скоро. А если 
отпустить 300—400 тысяч 
рублей на расширение про
изводственной базы птнце- 
совхоза «Колпашевский». 
можно в самые короткие 
сроки получить на севере в 
непосредственной близости 
от нефтедобывающих райо
нов дополнительную диети
ческую продукцию.

Совхоз расположен так, 
что без особого труда круг
лый гол можно завозить ком
бикорма из Томска. Местный 
аэропорт позволяет осущест

влять быструю доставку про
дукции на север к бурови
кам и строителям нефтепро
вода. Совхоз имеет хорошую 
производственную базу. Мо
жно выращивать 50—60 ты
сяч кур-несушек, но мы со
держим лишь 40 ты,сяч. Не
обходимо построить 2—3 
новых птичника и батарей
ный цех для выращивания 
молодняка, чтобы резко уве
личить поголовье птицы.

В тресте «Птицепром» мы 
на правах пасынка. За все 
время его существования для 
совхоза «Колпашевский» не 
было выдано ни одного про
екта. На 1970 год нам не 
запланировано никакого 
строительства. Проявляет
нерешительность и дирек
ция хозяйства. Можно было 
бы расширять базу совхоза 
за счет ссуд банка, ибо за
траты быстро окупятся.

Куриное мясо — скоро
спелая продукция. За два- 
три месяца вес каждой пти
цы можно довести до 700— 
800 граммов. При соответ
ствующих условиях можно 
организовать своего рода 
конвейер; набирать группы 
цыплят, выращивать и сда-‘ 
вать их на мясокомбинат. 
Наш совхоз может инкуби
ровать за год до полумил
лиона цыплят. Но конвейер 
встанет у ворот Колпашев- 
ского мясокомбината. Под 
разными предлогами здесь 
по месяцу задерживают при
ем нашей продукции. За это 
время подрастают очередные 
партии молодняка. От тесно
ты и скученности начинается 
падеж. В прошлом году, на
пример, мы теряли до тыся
чи птиц -6 .сутки!

Мы много говорим о бе
режливости и экономии, а 
практически мало что сдела

но. Из-за неотработанной 
технологии приготовления 
кормов совхоз несет значи
тельные убытки. Себестои
мость кормов, затрачивае
мых на выращивание взрос
лой птицы, очень высокая.

Много теряем из-за нера
дивости некоторых рабочих, 
из-за недостаточной механи
зации приготовления, подвоз
ки и раздачи кормов. В по- 
мещен1{и, где содержится по 
20 тысяч кур-несушец, птич
ницы орудуют совком или 
развозят корм в тележках. 
Сколько же кормов расте
ряется за день! А ведь, если 
сберечь в сутки только по 
1 грамму корма на курицу, 
совхоз сэкономит за год бо
лее 3 тысяч рублей.

Существующая сейчас 
технология . приготовления 
кормов привела к тому, что 
зоотехники умышленно за
вышают нормы рациона (со 
скидкой на потери)—по 7— 
10 граммов на птицу в день. 
Это обходится в копеечку. 
За год на корм дополнитель
но затрачивается по 50—60 
тысяч рублей. Это увеличи
вает себестоимость продук
ции.

Словом, тресту «Птице
пром» надо изменить отно
шение к крупнейшему на се
вере птицеводческому хозяй
ству. Претворение в жизнь 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР об 
ускоренном развитии нефте
добывающей промышленно
сти в Западной Сибири не
возможно без быстрейшего 
расширения сельскохозяй
ственной базы.

В. ВАСЬКОВ,
главный экономист пти
цесовхоза «Колпашев

ский».

Брно о т м е ч а е т  
Д е н ь  с в о б о д ы

ПРАГА, 27 апреля. 
(ТАСС). В столице Южной 
Моравии Брно вчера состоя
лось торжественное заседа
ние, посвященное 25-летию 
освобождения города Совет
ской Армией. Четверть века 
назад, 26 апреля 1945 года, 

войска Второго Украинского 
фронта под командованием 
Маршала Советского Союза 
Р. Я. Малиновского водрузи
ли Знамя Победы над этим 
крупным промышленным и 
культурным центром Чехо
словакии.

На торжественном заседа
нии присутствовали член 
Президиума ЦК КПЧ, Пред
седатель правйтельсра Чеш
ской Социалистической Рес
публики И. Корчак, канди
дат в члены Президиума ЦК 
КПЧ,^ секретарь ЦК КПЧ 
А. Индра, министр юстиции 
ЧСР Я. Немец, партийные и 
государственные деятели Че
хословакии, представители

общественности, гости из 
СССР, ГДР, Польши, Болга
рии.

С докладом на торжествен
ном заседании выступил 
И. Корчак. Он говорил об 
освободительной миссии со
ветского народа во второй 
мировой войне, о глубокой 
благодарности, которую
питает чехословацкий народ 
к Советской Армии-освободи
тельнице. Оратор рассказал 
как сейчас претворяется в 
жизнь политика КПЧ, на
правленная на консолида
цию положения в стране, на 
укрепление дружбы и сотруд
ничества ЧССР и СССР. В 
заАлючение И. Корчак про
возгласил'здравицы в честь 
чехословацко-советской дру
жбы, в честь братского сот
рудничества между КПСС и 
КПЧ, в честь Социалистиче
ской Чехословакии и ее руко
водящей силы — Коммуни
стической партии.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
Г. Г У С А К А
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С о о б щ е н и е  Т А С С
25 апреля 1970 года в 

Советском Союзе произве
ден запуск искусственных 
спутников Земли «Космос- 
336», «Космос-337», «Кос
мос-338», «Космос-339»,
«Космос-340», «Космос- 
341», «Космос-342», «Кос
мос-343».

Выведение на орбиту всех 
восьми спутников осущест
влено одной ракетой-носите
лем.

На спутниках установле
на научная аппаратура, 
предназначенная для про
должения исследований кос

мического пространства в со
ответствии с программой, 
объявленной ТАСС 16 мар
та 1962 года.

Движение всех восьми 
спутников проходит по близ
ким к расчетным орбитам с 
начальными параметрами; 
;^рериод обращения — ,115 

минут;
максимальное расстояние 

от поверхности Земли (в 
апогее) — 1.500 километ
ров;

минимальное расстояние 
от пЬверхности Земли (в пе
ригее) — 1.400 километров:

наклонение орбиты — 74 
градуса.

Кроме научной аппарату
ры, на спутниках имеются; 
радиосистемы для точного 
измерения элементов орби
ты: раднотелеметрическне
системы для передачи на 
Землю данных, о работе при
боров и научной аппарату
ры.

Установленная на спут
никах аппаратура работает 
нормально. Координацион
но-вычислительный центр 
ведет обработку поступаю
щей информации.

БРАТИСЛАВА, 27 апре
ля. (ТАСС). На общесловац
кой конференции, где была 
учреждена новая молодежная 
организация — Социалисти
ческий союз молодежи Сло
вакии • (ССМС), выступил 
Первый секретарь ЦК КПЧ 
Г. Гусак. Он подчеркнул, что 
учреждение ССМС — важ
ный, прогрессивный почин, 
способствующий созданию 
единой общегосударственной 
организации молодежи, кото
рая возникнет, возможно, 
уже в этом году. С точки 
зрения перспектив развития 
Чехословакии, сказал Г. Гу
сак, создание единой моло
дежной организации являет
ся необходимостью.

Первый секретарь ЦК 
КПЧ, как передает агентство 
ЧТК, далее отметил, что за 
последний год в Чехослова
кии было достигнуто много 
позитивных результатов в 
экономической и политиче
ской областях, которые отве- 
лигот страны угрозу нацио- 
на!льной экономической и

политической катастрофы.
Как указал Г. Гусак, в 

связи с обменом партийных 
билетов ныне в КПЧ прохо
дит проверка. Тот, кто не 
признает программы партии, 
кто не стоит с ней на одной 
платформе, не имеет права 
быть в ее рядах. Каждая пар
тия имеет право и обязан
ность исключать из своих 
рядов тех людей, которые не 
соглашаются с ее целями и 
программой. Так делаем и 
будем делать и мы, сказал 
Г. Гусак.

Первый секретарь ЦК 
КПЧ подчеркнул, что в на
стоящее время объем произ
водства и производительность 
труда в ЧССР растут, зара
ботная плата и цены стаби
лизируются, начинается 
нормальная' экономическая 
жизнь.

Чехословакия является 
социалистическим государст
вом и впредь будет разви
ваться как социалр.стичеснре 
-государство, подчеркнул 
,Г. Гусак. 'Ci

П О Л О Ж Е Н И Е  В Г А И Т И

ЛЕНИНГРАД. Недавно 
государственная комиссия 
приняла модель трактора 
«К-701» и рекомендовала 
Кировскому заводу выпу
стить опытную партию этих 
машин.

Новая модель трактора- 
исполина отличается от 
предшествующих более мощ
ным двигателем — ц 280 
лошадиных сил и рядом усо
вершенствований. Это позво
лило значительно увеличить 
тягу машины на крюке, 
улучшить ее динамику. При 
использовании трактора на 
сельскохозяйственных ра
ботах его производитель
ность увеличилась более чем 
на 20 процентов по сравне
нию с моделью «К-700».

НА СНИМКЕ: «К-701».
Фото с. Смольского.

ВАШИНГТОН, 27 апре
ля. (ТАСС). По поступаю
щим сюда сообщениям, гаи
тянский диктатор Дювалье, 
явно напуганный мятежом 
экипажей трех военных ко
раблей, которые 24 апреля 
обстреляли его дворец, пре
вратил столицу страны 
Порт-и-Пренс в осажденную 
крепость. По городу рыщут 
«тонтон-мануты» — извест
ные своей жестокостью чле

ны личной охраны президен
та. Они уже арестовали свы
ше 200 человек, которым 
грозит военный трибунал.

Газета «Вашингтон пост», 
ссылаясь на дипломатиче
ские источники, пишет, что 
гаитянские власти резко ог
раничили воздушное сооб
щение и телефонную связь 
даже с Соединенными Шта
тами. Порт-о-Пренс не при
нимает прямых телефонных 
вызовов.

ПОПЫТКА ПЕРЕВОРОТА В СОМАЛИ
НЬЮ-ИСРК, 27 апреля. 

(ТАСС). В Сомали сорвана 
попытка государственного 
переворота. Корреспондент 
агентства АсСошиэйтед
Пресс, ссылаясь на сообще
ние сомалийского радио, 
передает из Найроби, что 
«империалистический за
говор» против революцион
ного правительства Сома

лийской Демократической 
Республики возглавлял шеф 
полиции генерал-майор Джа- 
ма Али Коршель. После ре
волюции 21 октября прош
лого года он исполнял так
же обязанности вице-прези
дента Верховного революци
онного совета Сомали. Джа- 
ма Али Коршель арестован.

следует широко применять 
во всех сельскохозяйствен
ных и природных зонах об
ласти, и в первую очередь, 
под пшеницу.

Сбеспеченность хозяйств 
этим видом удобрений дале
ко не достаточная, поэтому 
вносить их следует малыми 
дозами — по 25—30 кило
граммов гранулированного 
суперфосфата на гектар, в 
рядки в смеси с семенами 
пшеницы. Ст внесения этой 
дозы суперфосфата, по дан
ным 'ОПЫ ТОВ Томской сель
скохозяйственной опытной 
станции за 1964—1966 го
ды, прибавка урожая пшени
цы составила 2,76 —4,77 
центнера с гектара.

Порошковидный суперфос
фат весьма эффективно мо
жет быть использован при 
внесении его раздельно от 
семян в дозе — до 2—2,5 
центнера на гектар. Эффек
тивно он может быть исполь
зован также под кукурузу, 
лен, овощи, корнеплоды.

Фосфоритная мука — 
удобрение труднораствори
мое в воде. Поэтому ее сле
дует использовать на кис
лых и слабокислых почвах— 
подзолистых и дерново-под
золистых, а также при при
готовлении торфоминераль
ных компостов.

Несколько лучше будут 
обеспечены в этом году сов
хозы и колхозы нашей обла
сти азотными удобрениями

— аммиачной селитрой и 
сульфат-аммонием. Черно
земы и темно-серые почвы 
содержат в себе больше ор
ганического вещества и гу
муса. В этих почвах значи
тельно активней происходит 
жизнедеятельность полез
ных почвенных микроорга
низмов и накопление азот
ной пищи для растений за 
счет атмосферного азота и 
разложения органического 
вещества. При недостатке 
азотных удобрений в хозяй
стве дозы внесения их могут 
быть снижены, а под некото
рые культуры полностью ис
ключены.

В средней зоне, куда от
носятся Крйвошеинский, 
Молчановский, Бакчарский, 
Чаинский, Колпашевский 
районы, преобладают бед
ные азотом светло-серые н 
дерново-подзолистые почвы. 
Поэтому прибавка урожая 
от внесения азотных удобре
ний на этих почвах исключи
тельно высокая — в 2—3 
раза выше, чем на темно-се
рых почвах и черноземе.

Внесение азотных удобре
ний особенно эффективно 
под культуры, выращивае
мые для получения большой 
вегетативной массы; под ку
курузу, капусту, овощи, ози
мую рожь.

Хозяйства имеют полную 
возможность уже в этом го
ду внести азотные удобре
ния на всю площадь посева

кукурузы, овощей и произ
вести подкормку озимой 
ржи.

Ориентировочно могут 
быть рекомендованы следу
ющие дозы внесения азот
ных удобрений под различ
ные культуры; под кукурузу 
— 60 килограммов на гек
тар действующего вещества, 
под капусту — 60—75 ки
лограммов, под картофель— 
45—60, лен — 30 килограм
мов и для подкормки озимой 
ржи — 30 килограммов дей
ствующего вещества на гек
тар. На почвах, бедных азо
том, — светло-серых и дер
ново-подзолистых — дозы 
а!зотных удобрений могут 
быть повышены на 20—25 
процентов. Разумеется, дозы 
эти примерные, и они долж
ны уточняться кангдым хо
зяйством, исходя из химиче
ских свойств почв, имею
щихся в хозяйстве удобре
ний и агрохимических карто
грамм.

Несколько специфичны по 
эффективности калийные 
удобрения —, хлористый* ка
лий, калийная соль. Они до
статочно эффективны на се
рых, темно-серых и светло
серых почвах и малоэффек
тивны на черноземах и дер
ново-подзолистых почвах.

Недостаточная прибавка 
урожая от внесения калий
ных удобрений на чернозе
мах объясняется весьма вы
соким содержанием подвиж

ного калия в этих почвах, а 
на дерйово-пОдзолистых поч
вах — вследствие наруше
ния нормального соотноше
ния в этих почвах азота и 
калия и недостатка азота в 
почве. Поэтому внесение ка
лийных удобрений на черно
земных почвах должно быть 
ограничено малыми дозами, 
а под зерновые исключено 
полностью. Внесение калий
ных удобрений следует про
изводить в первую очередь 
под картофель, овощи; кор
неплоды и технические 
культуры.

Все запасы минеральных 
удобрений должны быть вне
сены под предпосевную об
работку почвы. Оставлять 
их для подкормки посевов 
не следует, так как эффек
тивность использования 
удобрений в подкормку сни
жается. Высокоэффективна 
лишь ранняя подкормка ози
мой ржи, особенно азотными 
удобрениями (аммиачной се
литрой).

Хочется обратить внима
ние руководителей хозяйств 
и агрономов на необходи
мость равномерного внесе
ния удобрений. Нельзя вно
сить удобрения по принципу 
«где гус^о., а где пусто». 
Неравномерное внесение 
снижает их эффективность.

Большая и ответственная 
задача стоит перед колхоза- 
’ми и совхозами по использо
ванию органических удобре
ний. Следует обратить осо

бое внимание на равномер
ность н своевременность 
внесения и заделки навоза и 
компостов, недопускать раз
рыв между их разбрасыва
нием и заделкой в почву. 
Органическими удобрениями 
должны быть полностью 
удобрены картофель, овощи, 
корнеплоды и кукуруза. 
Значительная часть органи
ческих удобрений должна 
быть внесена в пар для по
сева озимой ржи.

Нам думается, что в теку
щем году с учетом качества 
семян и более ранней вес
ны не следует спешить с на
чалом сева, выбрать более 
оптимальные сроки. В воз
можно ранние сроки следует 
провести посев на семенных 
участках, и особенно в се
верных районах области, се
менами высоких посевных 
качеств.

Получить в нынешнем 
юбилейном году высокий 
урожай всех сельскохозяй
ственных культур — боевая 
задача земледельцев обла
сти.

Т. ВИЛЕСОВ, 
кандидат сельскохозяй
ственных наук, старший 
научный сотрудник Том
ской областной сельско
хозяйственной опытной 

станции.
Н, ОКРУГИН, 

начальник отдела земле
делия и семеноводства 
областного управления 

сельского хозяйства..

Мир чти т Л енина
МОГАДИШО. В Сомали 

ширюко отмечается 100-ле- 
тие со дня рождения 
В. И. Ленина. Как сообщает 
газета «Стелла д’Оттобре», в 
городе Кисмаю состоялось 
.торжественное собрание, по
священное этой знаменатель
ной дате. На нем с докладами 
о жизни и деятельности соз
дателя первого в мире социа
листического государства 
выступили руководители про
винции.

КАРАКАС. В связи со 
столетием со дня рождения 
В. И. Ленина рабочие квар
талы венесуэльской столицы 
были расцвечены красными 
флагами. В городе состоя
лись митинги, организован
ные Коммунистической пар
тией и Конфедерацией тру
дящихся Венесуэлы. Тысячи, 
людей. посетили фотовыстав
ки, посвященные Ленину, 
посмотрели фильмы о вожде 
мирового пролетариата. Ме
стные газеты отводили зна
менательному юбилею целые 
полосы.

ДЕЛИ. Здесь состоялся 
симпозиум на тему: «Ленин

и профсоюзы». Как сообщает 
газета «Пэтриот», выступая 
на симпозиуме, председатель 
Делийского комитета Всеин- 
дийского конгресса профсою
зов Б. Д. Джоши подчерк
нул, что «Ленин указа.ч путь 
рабочим всего мира».

Депутат парламента Ард- 
жун Арора отметил непрехо
дящее значение ленинских 
идей, их важность для пони
мания явлений современного 
мира.

ХЕЛЬСИНКИ. В главном 
городе Аландских островов 
Мари-Анхамине состоялось 
торжественное собрание по 
случаю 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина.

Вступительную речь про
изнес председатель парла
мента Аландских островов 
Турвальд Эрикссон.

После доклада о жизни и 
деятельности В. И. Ленина 
был показан документаль
ный фильм «Живой Ленин», 
вызвавший большой интерес 
присутствовавших. В фойе 
театра, где проходило собра
ние, были выставлены произ
ведения В. И. Ленина на

русском и шведском языках, 
а так.же книги об основателе 
КПСС и Советского государ
ства.

БЕРЛИН. Документаль
ный фильм о В. И. Ленине 
создали известные киноре
жиссеры ГДР Анкели и Ан
дре Торндайк.

В фильме использованы 
документальные MaTepnajiw., 
рассказывающие о. жизни и 
деятельности В. И.. Ленина, 
воспоминания современни
ков, а также фрагменты 
из художественных фильмов 
об основателе КПСС и Со
ветского государства.

В рецензии на новый 
фильм газета «Нойес Пэйч- 
ланд» пишет, что картина 
вызывает гордость за страну 
Ленина, воодушевляет на 
новые дела во имя торжест
ва социализма и коммуниз
ма. Фильм показывает, под
черкивает газета, что заветы 
В. И. Ленина осуществля
ются также и в первом не
мецком социалистическом го
сударстве рабочих и кре
стьян — ГДР.

К о н ф е р е н ц и я  
народов Индокитая

ХАНОЙ, 27 апреля. 
(ТАСС). Сегодня в Ханое 
состоялась пресс-конферен
ция, на которой было сооб
щено, что с 24 по 25 апре
ля в одном из пунктов по
граничного района Лаоса, 
Вьетнама и Китая состоя
лась конференция народов 
Индокитая, в которой при
няли участие делегация' на
рода Камбоджи во главе с 
Нородомом Сиануком, деле
гация народа Лаоса во гла
ве с принцем Суфанувонгом, 
председателем Патриотиче
ского фронта Лаоса, делега
ция народа Республики Юж
ный Вьетнам во главе с 
Нгуен Хыу Тхо — Предсе
дателем Президиума ЦК 
Национального фронта осво
бождения Южного Вьетна
ма, делегация народа ДРВ 
во главе с Фам Ван Донгом 
— премьер-министром пра
вительства ДРВ.

На пресс-конференции 
распространен текст совме
стного заявления, принятого 
участниками конференции, в 
котором, в частности, гово
рится:
; , Кйнфереицня . после со
стоявшегося обмена мнения- 
М»|-Л1ришла к единодушной 
ОЦбВЙЫШЕНешнего положег... 
ния в Индокитае и борьбы 
народов трех индонитайских 
государств против общего 
врага ■— американских им
периалистических агрессо
ров И' их приспешников.

Американские империали
сты цинично попирают 
стремление к не;^висимо- 
сти, миру и нейтралитету 
народов Камбоджи, Лаоса и 
Южного Вьетнама, грубо по
сягают на суверенитет и без
опасность ДРВ, систематиче

ски нарушают Женевские 
соглашения 1954 года по 
Индокитаю и Женевские со
глашения 1962 года по Лао
су, создают серьезную опас
ность миру и безопасности в 
Юго-Восточной Азии и в 
мире.

Они развязали варвар
скую агрессию против вьет
намского народа, жестокую 
«особую войну» против на
рода Лаоса, осуществляют 
коварные происки в отноше
нии Камбоджи, творят кро
вавые преступления на Ин
докитайском полуострове.

Участники конференции 
призвали народы трех стран 
укреплять солидарность и 
вести мужественную борьбу 
против американских импе
риалистов и их приспешни
ков в защиту своих священ
ных национальных прав, в 
защиту коренных принципов 
Женевских соглашений 1954 
и 1962 годов с тем, чтобы 
Индокитай действительно 
стйл районом независимости 
и мира в соответствии с чая
ниями народов трех стран и 
интересами мира в Юго-Вос- 
■точной Азии и-во всем мире.

Камбоджийеяая, лаосская 
и южновьетнамская стороны 

л'Утйерждают. цели -лвоей 
борьбы: независимость, мир, 
нейтралитет, запрещение 
всем иностранным государ
ствам иметь войска или во
енные базы на территории 
их стран; неучастие в каких 
бы то ни было союзах, за
прещение иностранным госу
дарствам использовать тер
ритории трех стран Индоки
тая для агрессии против 
других государств. Таковы 
глубокие чаяния народов 
Камбоджи, Лаоса и Южно

го Вьетнама, отвечающие 
основным принципам Же
невских соглашений 1954 и 
1962 грдов. Народ ДРВ пол
ностью уважает эти закон
ные чаяния и всем сердцем, 
всеми силами поддерживает 
борьбу за эти благородные 
цели, говорится в заявлении.

В заявлении указывается, 
что конференция особое вни
мание уделила нынешней 
обстановке в Камбодже. Она 
решительно поддержала му
жественную борьбу кхмер
ского народа, который ис
пользует вооруженную борь
бу и другие формы борьбы 
против агрессивных проис
ков империалистов США и 
их приспешников.

В заявлении выражается, 
полная поддержка борьбы 
лаосского народа и заявле
ния ЦК Патриотического 
фронта Лаоса от 6 марта 
1970 года, поддержка борь
бы вьетнамского парода и 
программы из 10 пунктов 
Национального фронта ос
вобождения и Временного 
революционного правитель
ства Республики Южный 
Вьетнам.

Исходя из принципа, что 
освобождение и защита каж- 

.<• дой страны является делом 
народа этой страны, гово
рится в заявлении, стороны 
обязываются оказывать друг 
другу всемерную поддержку 
в соответствии с просьбами 
каждой страны и на основе 
взаимного уважения.

Конференция народов Ин
докитая, подчеркивается в 
заявлении, выражает ис
креннюю и глубокую при
знательность народам мира 
за их симпатии и поддерж
ку.

Положение в Камбодже
ЛОНДОН, 27 апреля. 

(ТАСС). Как явствует из 
сообщения агентства Рейтер 
из Пномпеня, в Камбодже 
продолжаются репрессии и 
гонения на лиц вьетнамской 
национальности. Сейчас из 
столицы насильно выселяют
ся целые вьетнамские семьи. , 
Пномпеньский корреспон
дент агентства отмечает, что 
выселению подвергается по
давляющее большинство 
вьетнамцев. •

Материалы, публикуемые 
в английской печати, свиде
тельствуют и о том, что Сое
диненные Штаты делают все 
для того, чтобы способство
вать разжиганию националь
ной вражды и подтолкнуть 
кхмеров к выступлению в 
роли американских пособни
ков. Как сообщает газета 
«Дейли телеграф», в Ва
шингтоне «изыскивают пути 
организации поставок ору
жия в Камбоджу через тре
тьи страны».

Газета «Гардиан» обраща
ет в связи с этим внимание 
на то. что Соединенные 
Штаты подталкивают сай- 
гонских марионеток и таи
ландские власти к более тес
ному сотрудничеству с кам
боджийскими властями.
Премьер-министр Таиланда 
Киттнкачон заявил, в част
ности, ч1о таиландское пра
вительство рассматривает 
вопрос 'о  расширении связей 
с Камбоджей 'и о поставках 
оружия новому режиму.

Английская печать отме
тила также сообщение кор
респондента Ассошиэйтед 
Пресс из Сайгона о том, что 
на границах с Камбоджей 
производится сосредоточение 
артиллерии и войск южно
вьетнамского марионеточно
го режима. В корреспонден
ции при этом говорится, что 
5 тысяч сайгонских солдат и 
свыше 100 бронетранспорте
ров уже принимало участие 
Э карательных операциях на 
ка.мбоджийской территории.

НЬЮ-ЙОРК, 27 апреля.

(ТАСС). В столице Соеди
ненных Штатов проходят со- 
вещания президента Никсо
на с высшими военными и 
политическими советниками. 
По сообщениям печати, на 
них обсуждается положение 
в Камбодже и возможность 
поставок американского ору- ' 
жия военному режиму Лон 
Нола. Совет Национальной 
Безопасности, на ближай
шем заседании, пишет 
«Нью-Йорк тайме», рас
смотрит именно этот воп
рос.

Газета «Нью-Йорк дейли 
ньюс» заявляет, что «прави
тельство Соединенных Шта
тов в принципе уже решило 
поставить оружие Камбод
же». Как уже сообщалось, в 
.Пномпень на днях была до
ставлена из Сайгона на амет ' 
риканских самолетах круп- 
ная партия стрелкового ору
жия. Сейчас, поясняет «Ва
шингтон пост», речь идет о 
том, что сам «президент 
может принять решение о 
поставках оружия режиму в 
Пномпене и санкциониро
вать бомбардировки самоле
тами «В-52» камбоджийской 
территории».

Некоторые комментаторы 
отмечают, что принятие та
кого решения явилось бы 
дальнейшим нарушением 
нейтралитета Камбоджи и 
Женевских соглашений. 
«Развитие событий, — под
черкивает «Вашингтон
пост», — свидетельствует о 
том, что президент Никсон 
все близйе подходит к рас
ширению участия Соединен
ных Штатов в событиях в 
Камбодже». «Нью-Йорк 
тайме» в редакционной ста
тье заявляет, что «такой 
оборот событий поставил бы 
под угрозу все еще сущест
вующие шансы прийти к 
урегулированию индокитай
ской проблемы путем пере
говоров в Париже».

Милитаристские круги 
Соединенных Штатов ведут 
сейчас кампанию за эскала

цию американского вмеша
тельства во внутренние де
ла Камбоджи, которое уже 
привело к резкому обостре
нию обстановки в Индоки
тае. Как сообщает «Нью- 
Йорк тайме», некоторые 
высшие чины Пентагона тре
буют сейчас «быстрой и ши
рокой военной помощи 
Пномпеню и отправки туда 
американских военных со
ветников». По свидетель
ству газеты «Вашингтон 
пост», «американские воен
ные руководители и некото
рые гражданские стратеги 
призывают президента Ник
сона не упускать «золотую 
возможность» «для военного 
вторжения на камбоджий
скую территорию».

Планы эскалации амери
канского вмешательства в 
Камбодже вызывают трево
гу американской обществен
ности. Председатель сенат
ской комиссии по иностран
ным делам Фулбрайт выра
зил опасение, что Соединен
ные Штаты станут участни
ками боевых действий в 
Камбодже. Выступая в 
Дартмуте (штат Массачу- 
сет), он предостерег против 
вмешательства США в Кам
бодже.

ПАРИЖ, 27 апреля. 
(ТАСС). Французская газе
та «Орор», ссылаясь на со
общения из Сайгона, пишет 
о том, что американские 
бомбардировщики «В-52» 
совершили налет на один из 
районов Камбоджи.

Разоблачая империали
стический характер амери
канских провокаций против 
Камбоджи, «Юманите» под
черкивает, что вашингтон
ские политики давно усмат
ривали в нейтралитете Кам
боджи преграду на пуди к 
достижению своих целей в 
Юго-Восточной Азии. «Гло
бальная стратегия США 
развязала агрессию во Вьет
наме, — заявляет газета, — 
а теперь она создает угрозу 
распространения войны. на 
весь Индокитай».

I
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3. ЗДРАВСТВУЙ, КРАСНАВ ЗВЕЗДОЧКА!

тельно встретила она их по
тому, что опасалась преда
тельства.

Окружили ее полицаи. Го
ворят на родном русском 
языке, а бьют, как озверелые 
фашисты. Не ожидала она. 
восемнадцати лет от роду, 
чистая, преданная Родине 
девочка, что так повернется 
ее судьба. Может так дале
ко зайти предательство.

В штабе шла попойка. 
Немцы выслушали заранее

для краеведческого музея 
Зоин портрет. Два с полови
ной года убитая горем мать 
получала за дочь пенсию. А 
Зоя в это время ^воевала. Да, 
и в плену она гордо держала 
свою белокурую голову. В 
день Красной Армии Зоя 
встала на табурет и спела 
«Три танкиста», Ее поддер
жал весь барак. За патриоти
ческие песни и пламенные 
речи ее сажали в карцер, 
лагерную тюрьму, дважды

(Окончание. Начало 
в №№ 97 и 98)

И ТАК, эвакуация. Мороз 
больше 40. Несмотря 
на запрет, женщины 

навьючили на себя больнич
ные суконные халаты, под 
шинели подвязали подушки. 
На Вяземском вокзале Тать
яна Селищева встретила вет
врача из 166-й дивизии Ни
колая Рощинского. Полицаи 
не дали поговорить. Простоя
ли на жгучем морозе не
сколько часов, а вагонов все 
нет. Закоченевшие трупы ни
кто не убирал.

Наконец началась погруз
ка раненых. Именно погруз
ка, потому что посадкой та
кое не называют. Носилки с 
ранеными подносили к те
лячьему вагону, опрокидыва
ли. Раненый сам должен был 
отползти в угол подальше, 
пока не придавили следую
щими. Один раненый рус
ский боец отправился в путь 
с запасом провизии: он при
жимал к груди сырую, в 
шерсти конскую ногу. Не
мецкий офицер смотрел на 
него и хохотал, от удоволь
ствия похлестывая голенище 
своего сапога плеткой. Тать
яна плакала от обиды. Ей так 
хотелось вырвать у фашиста 
плетку — и по морде, по 
морде. Чтоб кровь брызнула.

Брошенные в вагоны 
шинели оказались из ти
фозных бараков. Тиф, 
мороз, голод косили лю
дей. В пути половина ра
неных погибла. Трупами 
закрывали щели в ваго
нах, чтобы не так дуло. На 
остановках подходили мест
ные жители, просили конвой
ных передать раненым пищу.

Немцы отгоняли их. Звери!
Татьяна не умерла — и 

' опять благодаря Борису. Его 
не было рядом, но у груди 
таился переданный им мешо
чек с мукой. К этому време
ни у Татьяны появилась 
своя подшефная. Еще в В я 
земском лазарете она позна
комилась с пленной 17-лет
ней девушкой—военфельд
шером из Одессы Нилой Ры
жей. Перед отъездом она да
ла Татьяне сапог со своей но
ги. а ей Борис достал целые 
сапожки. В дороге Татьяна 
делила с Нилой то, что име
ла, пополам.

Эшелон,’ остановился. 
Ночь. Крики, лай собак. От
крыли двери. Сначала повы- 
валивались окоченевшие тру
пы. Выходить страшно. Злой 
окрик заставляет ползти по 
•трупам к выходу. Поли
цаи ведут пленных в вок
зал. До утра стоя жда
ли автомашины. Потом 
поехали и где-то на окраине 
г. Орши высадились возле 
мрачных бараков. Немецкий 
унтер пытливо всматривает
ся в лица. Выискивает евре
ев. Еще несколько человек 
отсеялось.

Бараки — это оршанский 
лазарет. Лечения здесь тоже 
нет. Зато процветают из
биения, пытки. За каждую 
найденную на пленном вошь 
давали 25 плетей. Судья — 
немецкий унтер, исполни
тель — военнопленный, не
кто Ахмет, подлая шкура.

Рана на ноге почти затя
нулась, но мелкие косточки 
срослись в шишку, и кожа 
часто прорывается, причиняя 
страшную боль. Оршу тоже 
часто бомбили. Татьяна и

Нила мечтали увидеть 
крылья со звездочками. В 
победе над фашистами не 
сомневались.

К АК-ТО в палату"приве
ли молоденькую светло
волосую девушку. В 

шапке-ушанке, на плечах — 
меховая тужурка, под ту
журкой — нижняя мужская 
рубашка, вся в крови. Пра
вая рука подвешена на бин
те. Валенки белые, ватные 
брюки. Недружелюбно взгля- 
■нула она. на женщин и тут 
же. накрывшись с головой, 
уснула. Неделю так прята
лась под тужуркой: только
ее и видели, когда ей пере
вязку делали. Заметили раз, 
что девушка шепчется с ра
неным русским врачом. На 
вопросы женщин врач ска
зал:

— Звать ее Зоя, а кто 
она, узнаете позднее.

Зажила рука — запела 
красавица. Дивно пела — 
заслушаешься. «Забвенье», 
«Парень кудрявый», «Синий 
платочек». В плену эти пес
ни звучали особо, трогали до 
слез. А когда узнали, что 
Зоя —■ комсомолка, студент
ка, по зову сердца записа
лась на курсы при особом 
отделе и была заброшена с 
десантом в тыл врага, — 
роднее и дороже для военно
пленных человека не было. 
У Татьяны Михайловны со
хранились некоторые песни, 
записанные рукой Зои Пер
вушиной. В страшную годи
ну неволи песни девушки-; 
патриотки помогали русским 
женщинам сохранять силы, 
укреплять уверенность в 
победный исход освободи
тельной войны. А подозри-

придуманную » «легенду», 
поверили девушке. Даже 
накормили и угостили шоко
ладом. Отправили в ла
зарет для военнопленных. 
Сопровождали ее те же по
лицаи. И снова биЛи.

Этот материал был уже 
готов к - печати, когда я уз
нал новые подробности о 
судьбе отважной патриотки. 
Листаю газету «Советский 
спорт», и вдруг взгляд оста
навливается на стихотворе
нии:

, «Кеда Зоя Первушина 
умиралй в петле, 
ее голос придушенный 
наклонился к земле, 
ее имя негромкое, 
ее слово без слез 
заскользило поземкою,

’ по снегам понеслось...»
Эти стихи Семена Кирса

нова были опубликованы 15 
декабря 1942 года в газете 
«Красный спорт». И вот те
перь, в номере от 24 января 
1970 г., 28 лет спустя, ци
тируя снова эти стихи, газе
та «Советский спорт» ис
правляет свою ошибку: поте
рянная друзьями и матерью, 
архивами и паспортными 
столами Зоя Первушина жи
ва!

, А обнаружили потеряв
шуюся героиню красные сле
допыты школы, в которой 
уроки физкультуры препода
ет... сама Зоя Сергеевна 
Первушина. Она живет в ‘ 
шахтерской Горловке. У нее 
дочь-студентка, сын-восьми
классник, муж — в прошлом 
чемпион России по боксу. 
Среди ее учеников — изве
стные в стране спортсмены.

Тогда, в 42-м, видный 
скульптор страны изваял

приговаривали к расстрелу. 
Но она выжила — всем чер
тям назло.' Вместе с группой 
узников в сентябре 1943 го
да она совершила из лагеря 
побег. Партизанила в отряде 
имени Доватора. А потом 
встретила своих первых 
фронтовых товарищей, с ко- 
торыми начинала войну в 
бригаде особого назначения.

Разумеется, будет очень 
интересен ответ Зои Серге
евны Первушиной на письмо 
Т. М. Селищевой. посланное 
■недавно.

Интересно бы.ио бы уз
нать, стоит ли сейчас на ме
сте лазарета военнопленных 
в городе Орша «Памятник 
русским солдатам» — па
мятник силы человеческого 
духа и нечеловеческих уси
лий, выложенный из булыж
ника. Камень возили на тач
ках сами пленные —■ голод
ные, больные, изможденные, 
но свято верившие, что па
мять о подвиге русского 
солдата, и в плену сохранив
шего свой патриотический 
дух, останется на многие 
века.

12 августа 1942 года из 
Орши группу раненых воен
нопленных повезли дальше, 
на запад. Ехали в вагонах 
без пищи и воды двое суток. 
Привезли в лагерь военно
пленных на станции Лесная 
Барановической области в 
Западной Бепоруссии. Здесь 
немцев почти не было вид
но. Медперсонал лазарета — 
русский. Дышалось здесь 
легче. В санчасти царил со
ветский дух. Татьяна встре
тилась со старыми знакомы
ми, в том числе и певуньей 
Зоей Первушиной. Здесь по

знакомилась с Катей , Кон
драшовой, Марией Поповой, 
Елизаветой Владимировной 
Постниковой, Валей Дончен- 
ко, Клавой и Сашей Гаври
ловыми.

На территории санчасти 
лагеря стоял небольшой дом 
с мезонином, который назы
вали Кремлем. Жили в нем 
врачи и начальник санчасти 
— очень хороший' человек. 
Здесь можно было говорить 
о чем угодно, не страшась 
предательства. Больше, ко
нечно, говорили о событиях 
на фронте, о неминуемом 
разгроме ■ немцев.

Лагерь был опутан в не- 
ско.лько рядов проволокой, 
на вышках стояли немецкие 
патрули, вокруг днем и но
чью ходили полицаи и нем
цы с огромными овчарками. 
И все же, несмотря на все 
это, лагерь имел связь 
с партизанским отрядом. 
В лагере Татьяна встре
тила землячку Тоню Губину. 
Она была здорова, делилась 
тем, что удавалось раздо
быть. Тоне удалось бежать 
к партизанам. Однажды, ког
да колонну пленных вели 

' под конвоем на работу, один 
знакомый сЬельдшер шепнул 
Татьяне: «Привет от земляч
ки из лесу». После войны 
Татьяна работала с братом 
Тони — Анатолием Губи
ным. От него она узнала, 
что Тоня вышла замуж за 
командира партизанского 
соединения, живет примерно 
в тех же местах, где воевала.

В начале июля 1944 года'' 
вместе с небольшой группой 
других военнопленных Тать
яне Селищевой удалось бе
жать из лагеря в город Ба
рановичи. До прихода Совет
ской Армии пряталпсь на 
хуторе. Навсегда осталась в 
ее памяти первая встреча с 
советским бойцом. Татьяна 
подошла к нему и, еле сдер
живая желание броситься на 
шею, стала целовать и бла
годарить за спасение. «Ка
кая радость ты для нас, наш 
милый, обветренный, в выц
ветшей гимнастерке и кир
зовых сапогах, боец!». Тать
яна сняла с бойца фуражку, 
закричала от радости:

— Нила, смотри — крас
ная звездочка! Здравствуй, 
красная звездочка!

Женщины плакали и 
смеялись от счастья. Подо
шел Саша (он бежал из лаге
ря с женой и грудным ребен
ком)* поздоровался и спро

сил, нельзя ли ему где-ни
будь взять винтовку, он сей
час бы пошел бить немцев. 
Боец объяснил, что скоро в 
Барановичи войдут тыловые 
части, они разберутся, кому 
можно давать винтовку, ко
му — нельзя.

В тот памятный вечер, 
присев на огороде возле 
погреба, где она прята
лась перед приходом наших, 
Татьяна записала в блокно
те: «Не знаю, какое число, 
8 —9 июля. Суббота. Сегодня 
я видела своих родных, рус
ских бойцов, даже разгова
ривала с лейтенантом-связи- 
стом. Он дал мне прочесть 
брошюру Сталина, обещал 
занести газеты. Я не верю, 
что снова свободна. Примут 
ли меня в свою семью мои 
родные чекисты? Боюсь, что 
откажут. Тогда мне лучше 
не жить. Почти три года я 
находилась в плену. Я не из
менила своей Родине и сво
ей партии. Я 5сочу снова 
влиться в ряды бойцов и 
быть полезной. Я всегда му
чилась мыслью, что так ма
ло полезного сделала для 
фронта. Хочется наверстать 
упущенное, работать, рабо
тать на благо Родины. Му
жайся, Татьяна! Ты трусом 
не была и можешь смело 
смотреть в глаза товарищам, 
своему сыну, кому угодно».

В этот же день ушла пер
вая весточка на родину.

Сейчас Татьяна Михайлов
на живет с семьей сына в 
Анжеро-Судженске. Часто 
бывает на родине, в ТШиске, 
держит постоянную связь со 
школой Л'Ь 51, где создан му
зей боевой славы 166-й 
стрелковой дивизии. Ее внуч
ка уже вышла замуж ■—быть 
Татьяне Михайловне скоро 
прабабушкой. *И все бы, ка
залось, хорошо: в далекое
прошлое ушла война. Но бо
лят старые раны.. Напоми
нают о прошлом. В этом 
прошлом —не только страш
ное. Есть что вспомнить и с 
гордостью. Гордость Татья
ны Михайловны —• ее това
рищи, чьи имена, открытые 
заново, теперь звучат торже
ственно и громко. Ее гор
дость —■ безымянные герои, 
судьбы которых с помощью 
ветеранов восстановят крас
ные следопыты: наконец, ее 
собственное мужество, побе
дившее гангрену, голод, 
•тройные ряды колючей про
волоки.

В. МОИСЕЕВ.

ПЛАН

Эта только что появив
шаяся на прилавках книга 
уже привлекла внимание 
покупателей. «Томь» — ли
тературно-художественный ' и 
общественно - политический 
сборник областной писатель
ской Организации и Томской 
областной организации Сою
за журналистов СССР. Его 
выход — показатель нового 
уровня литературной жизни 
Томска.

Сборник хорошо проду
ман. В нем несколько разде
лов — прозы и поэзии, пуб
лицистики, критики и крае
ведения. И еще одно привле
кательное качество сборни
ка, о котором хочется ска
зать сразу, — его злобо
дневность.

Вышедшая в дни ленин
ского юбилея книга откры
вается очерком Р. Романова 
«Разговор с Владимиром 
Ильичом». В трудные пер
вые годы Советской власти 
со всех концов страны в Мо
скву к Ленину летели тыся
чи писем и телеграмм. Шли 
они и из нашей Томской об
ласти (тогда еще губернии). 
Как и все трудящиеся стра
ны, томичи заверяли вождя, 
что всеми силами будут кре
пить рабоче-крестьянскую 
власть. И вот апрель 1969 
года. На воздушном лайнере 
в Москву улетают шестеро 
томичей •— геолог Э. Кри
вошеев, строитель А. Игна
тенко, лесоруб Н. Борисов, 
доярка Г. Попелыгина, уче- 

, ный А. Диденко, курсант 
военного училища И. Гоф
ман. Это—дети и внуки пер
вых ленинских корреспон
дентов. Им дан наказ от 
имени всех трудящихся об
ласти возложить венок к 
Мавзолею Владимира Ильи
ча. Рассказ каждого из пос
ланцев в Москву о том, 
что ему в столь волнующую 
минуту хотелось _ сказать до
рогому Ильичу, это рассказ 
о тех колоссальных измене
ниях, которые произошли в 
Сибири за годы Советской 
власти. Это слова гордости 
за нашу Родину, за великую 
партию коммунистов, кото
рая уверенно ведет наш на
род по ленинскому пути.

Ленинской теме посвящен 
также рассказ М. Халфиной 
«Заявление». Образ бывше
го партизана Ильи, пришед
шего в партию в суровом и 
горьком двадцать четвертом.

i i f l i J
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написан автором с любовью 
и большим уважением к 
своему герою.

С волнением читаешь в 
разделе «Наши публикации» 
фронтовые письма бывшего 
студента Томского универ
ситета Коммира Удалова и 
выпускника Томского артил
лерийского училища Вивена 
Мусохранова. Письма еще 
полнее раскрывают величие 
людей, вышедших победите
лями в смертельной схватке 
с фашизмом.

Внимание читателей при
влекут очерки Л. Левицко
го «Алексей Ермаков» и 
М. Владимова «Звезда». Их 
тема — героика трудовых 
будней, поиск неизведанных 
богатств, таящихся в недрах 
земли томской. Перед нами 
предстает облик началь
ника вышкомонтажного
цеха Александровской неф
теразведочной экспедиции 
Алексея Ермакова. Он 
был среди тех первых, 
кто начинал искать и кто 
нашел нефть в Томской 
области. Алексей Ермаков 
трагически погиб, доставляя 
оборудование на новую пло
щадь в тайге. Его именем 
названа главная улица в бу
дущем городе нефтяников 
Стрежевом. Тепло расска
зывается в книге о потом
ственном зырянском хлебо
робе Герое Социалистиче
ского Труда Александре 
Сергеевиче Сливкине.

Лицо сборника — худо
жественный отдел. Здесь 
преобладают имена поэтов, 
причем начинающих. Хоро
шо известны читателю стихи 
только двух поэтов, недавно 
ушедших от нас, — В. Ива

нова и А. Саулова. Очень не 
одинаковы заявки молодых 
пЬэтов, тем более что и мо
лоды они в разной мере. У 
Александра Соловьева, на
пример, уже есть сборник 
стихов, и спрос с него нуж
но вести уже по большому 
счету. Из пяти его стихотво
рений некоторые , привлека
ют раздумчивым лиризмом 
(особенно «Осень»), но два 
первых явно отдают ритори
ческим холодком.

Делать скидки на перифе- 
рийность, на молодость как 
будто не полагается. О сти
хах судят по двухбалльной 
системе: поэзия или не поэ
зия. Вероятно, и сами поэты 
— В. Пономарев и О. Фило
софов — понимают, что их 
стихи — обязательство, что 
они берут на себя большую 
ответственность и, ста.ло 
быть, верят в свои силы. В 
одном из стихов В. Петрова 
речь идет как раз об этом: 
«сложней продолжить раз
говор и сохранить костер 
под утро». Неброские, на
певные стихи В. Петрова 
подкупают искренностью, 
простотой интонации.

Из прозаических вещей 
сборника заслуживает вни
мания повесть «Жизнь Епи- 
фания Премудрого». Автор 
ее Н. Попов выработал свой 
стиль, ему удалось ориги- 
нальцо решить традицион
ную тему о воспитании и 
воспитателях. Но интерес 
повести не столько в теме— 
убежденность и нравствен
ная сила внешне непримет
ного человека, сколько в жи
вости характера героя, обри
сованного умело и с боль
шой теплотой.

ТЕАТР
29 и 30 апреля —

«Тр е ть я , патети ческая».

KI/IHO

, Без критического отдела 
сборник был бы несколько 
узок, не выполнил бы свою 
задачу. Молодым авторам 
нужна оценка. Критика вос
питывает думающего читате
ля, и она по возможности 
должна быть общедоступной.
К сожалению, далеко не все 
критические статьи облада
ют этим качеством.

Привлечет читателя и 
обилие местного, краеведче
ского материала. Здесь f  
фольклор народов Сибири— 
продукт многолетнего сбора 
и наблюдений. За каждой на
печатанной загадкой — труд 
и большая любовь собирате
лей — Е. Долгих и Е. Осо
кина. Но, разумеется, и этот 
материал нельзя оценить од
нозначно. Некоторые загад
ки можно найти в любом 
сборнике пословиц. Наверня
ка, в распоряжении собира
теля были и более ориги
нальные материалы, подчер
кивающие самобытность 
фольклора сибирских наро
дов.

Закрываешь «Томь» с 
чувством удовлетворения. 
Появилось новое издание, 
наше, томское, нам близкое, 
давно ожидаемое. Есть в 
нем, понятно, некоторые не
дочеты, но они объяснимы 
во всяком начинании. Ведь 
сборник — не итог, а на
чало, и в целом это непло
хая заявка на серьезное из
дание. Верится, что у него 
будет и широкий круг чита
телей, и богатая почта, что 
он выявит новые таланты, 
поднимет урбвень нашей ли
тературной жизни.

А. КАЗАРКИН,
ассистент университета.

СПОРТИВНАЯ 
ПАНОРАМА ТАСС

Т Я Ж Е Л А Я  А Т Л Е Т И К А . Осно
ватель к луба  «600 » ш та н ги ст 
тяж елого  веса 'Василий А ле к 
сеев на закончивш емся в 
Вильню се чем пионате С С С Р  
уста н о в и л новое достиж ение в 
сумме троеборья —  607,5 кг. 
Одновременно он отобрал у 
бельгийца Сержа Рединга ми
ровые рекорды  в жиме и то лч 

ке —  теперь они ста ли  216 кг 
и 223,5 кг. Всего во время чем
пионата бы ло установлено де
с я ть  мировых и два всесоюо- 
ны х рекорда.

В первом тяжелом весе побе
д и л  Карл У тс а р  из Т а лли н а  —  
545 кг.

Ф У Т Б О Л . 25 апреля матчи 
закончи ли сь так: «Д и нам о»
(М и нск) —  «П а х та к о р » — - 2:0, 
«Ч ерном орец» —  «А р а р а т»  —  
2:1, «То р п е д о » (К ута иси ) —  
«Н е ф тч и »  — ■ 0:0, «Д и нам о»
(М осква) —  «С п а р та к » (Ордж о
никидзе) —  3:0, «З е н и т»  —  
«Д и нам о » (Тби ли си ) —  1;1.

ИЗВЕЩЕНИЕ •
29 апреля в обллектории 

состоится публичная лекция 
для выпускников школ, уча
щихся техникумов и училищ 
на тему: «Философия и
жизнь». Лектор — канди
дат философских наук В. Н. 
Сагатовский.

Начало — в 17 час.

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается облачная с 
прояснениями погода, по во
сточным районам слабый 
снег, ветер северо-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура днем по северо- 
восточным районам 2—7 
градусов мороза, по осталь
ной территории от 2 граду
сов тепла до 3 градусов мо
роза. •

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал -*• «Б р а т до к
тора Гом ера» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20. 18-10. 20. 21-50. 

М алы й зал —  «М а ль ч и ш к и »
—  9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50.

Зал кинохроники —  «Б а л л а 
да о моем современнике» —  
9, 13-35. 21-40. «С иби рский  ба
ле т в Я п о н и и », «Семь совет
ских песен» —  11-15, 16-05,
18-25, 19-30, 20-35. Сборник
фильмов: «Звездочка» № 7,
«С казка о медяке» —  10-05 
12-20, 14-50. 17-10.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Б р а т до кто

ра Гом ера» —  10-30, 12-20
14-10. 16. 17-50, 19-40. 21-30.
Для детей  —  «К о т в сапогах»
—  9-20.

Зелены й зал —  «М а ль ч и ш 
к и » —  9. 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20. 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал —  «П осол Со

ветского Сою за» —  9. 10-50,
12-40. 14-30, -16-20. 18-10, 20,
21-50.

Малы й зал - -  «Б р а т  до кто
ра Гомера» —  9, 10-45. 12-35, 
14-25. 16-15. 18-05, 19-55, 21-45. 
На удлиненном сеансе дем он
стрируется  фильм «Н а  аренах 
Южной А м ери ки».

«ПИОНЕР»
Для детей  —  «М а ль ч и ш к и »

—  о. 10-40, 12-20, 14. 15-40.
17- 20, Д ля  взрослы х —  «С и р 
та к и » —  19, 20-40, 22-20.

«СИБИРЯК»
«Новы е приклю чения неуло

вим ы х» —  9-30, 11-10. «П осол 
Советского Сою за» —  12-50, 
14-30. 16-10, 17-50, 19-30, 21-30.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«С тары й  дом » —  17, i9 , 21.
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
«Поэм а дв ух сердец» —  14. 

16. 18, 20.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Тр е н е р » —  14, 16, 18, 20.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Р ы ц ари  «золотой пе рча тки»
(две серии) — 18, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«С нега  Килим андж аро» —
15. 17, 19, 21.

С Р Е Д А , 29 апреля
19,00. М олодежная програм

ма «Факел». К 25-летию Вели
кой Победы. В. Р озов  «Вечно 
живые». (Сцены из спектакля  
драмколлектива ТПИ). 20.10. 
«Летопись полувека. Год 
1965-й». 20.55. Новости. 21.10. 
Художественны й фильм «Не
подсуден».

к 25-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ НАД ФАШИСТСКОЙ 
ГЕРМАНИЕЙ

На экраны города выходят новые хроникально-доку
ментальные фильмы, посвященные Дню Победы: 

«САМЫЙ ЖАРКИЙ АВГУСТ»
Фильм nocSHtCCketC)} обвобоДйтелям Молдавии, бойцам 

и командирам Broiioro и Третьего Украинского фронтов. 
Произродство киностудии Молдова-фильм.

«ТВОИ ПОДВИГ БЕССМЕРТЕН»
Фильм посвящен советскому воину-освободителю.

«БЫЛА НА ЗЕМ.ЛЕ ДЕРЕВНЯ КРАСУХА»
Это фильм о трагической судьбе деревни Красуха на 

Псковщине.
Производство цеДФ .

Кинопрокат. )

I  В честь  100-летия со дня рож дения В. И. Ленина |

I С 5 мая по 12 июня . |

I ПРАЗДНИК ИСКУССТВА I
I НАРОДОВ СССР I
5 Участвуют: ведущие коллективы, мастера искусства = 
§ Москвы, Ленинграда, Украины, Белоруссии, Грузии, =
S Молдавии. ' =
i  Принимаются заявки на коллективные посещения. |
= Билеты продаются в кассах облдрамтеатра и обл- = 
§ лектория. §

Средняя сменная школа рабочей молодежи № 3 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР УЧАЩИХСЯ

на 1970—71 учебный год в 5 —11-е классы, уско
ренные группы за 5—8-е классы и на заочное отде
ление.

Для записи требуются документы: направление с 
места работы и документ об образовании.

С мая школа проводит консультации для желаю
щих повторить учебный материал.

Адрес школы: г. Томск, улица Гагарина, 27.

К СВЕДЕНИЮ ОРГАНИЗАЦИИ И ГРАЖДАН!
Ввиду строительства в 1970 г. высоковольтных 

линий Малиновка — Турунтаево—Ново-Рождест- 
венка, Рыбалово—Кондинка, Мельниково—Марке
лове—Плогаиково, Восточная—Яшкино, Левобереж
ная— Мельниково—Коломинские Гривы, централь
ные электросети «Томскэнерго» доводят до сведения 
землепользователей, что' на период строительства 
вдоль указанных линий необходимо оставить свобод
ные от посевов полосы шириной 5 метров и площади 
вокруг центра опор радиусом 30 м. Эти требования 
распространяются на линии 10 кв, строящиеся в 
1970 г. от подстанций, расположенных в Молчанове, 
Тунгусове, Маркелове, Рыбалове, Калтае, Богаше- 
ве, Самусе, Плотникове.
' За справками обращаться по адресу: г. Томск-41, 

проспект Кирова, 36, центральные электросети, теле
фон № 4-43-47.

МЕНЯЮ однокомнатную 
квартиру в г. Фрунзе на 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
проспект Фрунзе, 216/ кв. 
23, к Цыганову.

Управлению коммуналь
ного хозяйства Томского гор
исполкома для работы в 
коммунальных предприяти
ях требуются главные бух
галтеры.

Обращаться: г. Томск,
проспект имени Ленина, 73, 
комната 47.

2 —1

Томская лесоперевалочная 
база управления топливной 
промышленности реализует 
населению и организациям 
дрова хвойных пород дли
ной 50 см.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Водяная, 90, телефон 
№ 2-49-11,

п р о в е д е н и я  
д е м о н с т р а ц и и  
трудящихся г. Томска
I Мая 1970 года

1. 1 Мая 1970 года на 
площади Революции состо
ятся митинг и демонстрация 
трудящихся. Начало — в 10 
часов утра.

2. Для участия в демонст
рации трудящиеся прибыва
ют на сборные пункты по 
месту работы и следуют на 
участки построения колонн.

В каждом районе соблю
дается следующий порядок 
построения: голова район
ной колонны, колонны школ, 
училии; профтехобразова
ния, техникумов, предприя
тий промышленности, строи
тельства, транспорта, связи, 
организаций и учреждений, 
высших учебных заведеций.

3. Порядок построения 
внутри колонн — по планам 
районных комиссий.

4. Демонстранты строятся 
в одну колонну по 10 чело
век в ряд, расстояние между 
колоннами предприятий, уч
реждений и учебных заведе
ний — 5 метров. ;

5. Колонны демонстран
тов обоих районов проходят 
мимо трибуны одновремен
но. С площади Революции 
колонны Кировского района 
следуют на проспект Киро
ва, колонны Ленинского рай
она — на Московский тракт
II далее на ул. Татарскую с 
выходом на проспект им. Ле
нина через переулок Подгор
ный.

6. Допуск на площадь Ре
волюции по специальным 
пропускам прекращается в 
9 часов 30 минут утра.

7. Движение транспорта и 
пешеходов в районе площа
ди Революции прекращается 
в 8 часов 30 минут.

8. Движение всех buhoi- 
транспорта, за исключением 
автомашин по специальным 
пропускам, в кварта,.ч8, улиц 
Р. Люксембург, Пушкина, 
Карла Маркса, проспектов 
Фрунзе, Ленина н Кирова, 
Московского тракта, улиц 
Красноармейской, М. Горь
кого и Татарской прекра
щается в 9 часов утра до 
конца демонстрации.

Ответственность за по
строение колонн и организо
ванное прохождение их во 
время демонстрации возла
гается на руководителей 
предприятий, учебных заве
дений. организаций, учреж
дений и секретарей партий
ных организаций.

Поддержание обществен
ного порядка во время ми
тинга и демонстрации воз- 
ланается на заместителя.на
чальника УВД Томского 
облисполкома тов. Селезне
ва В. И.

Городская комиссия по
подготовке и проведе
нию празднования
1 Мая 1970 года.

Редактор
а : Н. НОВОСЕЛОВ.

Областная типография 
приглашает на постоянную 
работу: электромонтеров, шо
феров, подсобных рабочих, 
слесарей по ремонту обору
дования.

Обращаться: г. То.мск, ул. 
Советская, 47, к директору.

Томский политехнический 
институт им. Кирова уточня
ет, что тема объявленной за
щиты диссертации, представ
ленной Я. В. Петровым на 
соискание ученой степени 
кандидата технических наук, 
называется следующим обра
зом: «Элементы теории и 
проектирования ферромаг
нитного утроителя частоты 
для электродвигателей малой 
мощности».

Трест «Томсктрансстрой» 
доводит до сведения граж
дан, что земельный участок 
в районе ЛПК — ул. 5-я 
Усть-Киргизская реше
нием Томского горисполко
ма отведен под строитель
ство, посадка картофеля за
прещена.

Томский речной порт про
дает новые шкафы статиче
ских конденсаторов. Мощ
ность шкафа — 50 ква.

Речной порт купит козло
вые краны грузоподъемно
стью 5 —10 т и большей 
грузоподъемности.

Обращаться: г. Томск-1,
улица Карла Маркса, 20, к 
главному энергетику порта.
______________________2—1

Управление профтехобра
зования приглашает на ра
боту инженера-строителя 
или техника-строителя на 
должность инженера.

Обращаться: г. Томск,
улица Герцена, 18-а.
_____________________ 2—1

Техническое училище 
№ 7 продает новый спор
тивно-прогулочный катео 
«ЗПК-7».

Обращаться: г. Томск,
улица Крылова, 27, к ди
ректору.
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